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Apertura Lavori 

 

PRESIDENTE GALFANO 

Procediamo con l’appello Segretario. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – FIOCCA 

Sturiano Vincenzo, assente; Alagna Oreste, assente; Ferran-

telli Nicoletta, assente; Ferreri Calogero, presente; Cop-

pola Flavio, presente; Chianetta Ignazio, presente; Marrone 

Alfonso,  presente; Vinci Antonio, presente; Gerardi Gu-

glielmo Ivan, presente;  Meo Agata Federica, assente;  Cor-

daro Giuseppe, presente; Sinacori Giovanni, presente; Rodri-

quez Mario,  assente; Coppola Leonardo Alessandro, assente; 

Arcara Letizia, presente; Di Girolamo Angelo, assente;  Ci-

miotta Vito Daniele, assente; Genna Rosanna,  presente; An-

gileri Francesca,  assente; Alagna Bartolomeo Walter, as-

sente; Nuccio Daniele, assente; Milazzo Eleonora, assente; 

Milazzo Giuseppe, presente; Ingrassia Luigia, presente; Pic-

cione Giuseppa Valentina, assente; Galfano Arturo, presente; 

Gandolfo Michele, presente; Alagna Luana Maria, presente; 

Licari Maria Linda, presente; Rodriquez Aldo Fulvio, pre-

sente. 

 

PRESIDENTE GALFANO 

All’appello sono presenti 17 Consiglieri su 30 e quindi la 

Seduta è valida. Colleghi, siamo in attesa che da un momento 

all’altro arrivino l’Assessore Rino Passalacqua e l’Asses-

sore Clara Ruggeri che dovrebbero relazionare al D.U.P. per 

quanto riguarda le loro competenze. Mi hanno chiamato poco 

fa, insieme al Presidente Sturiano, che stanno arrivando. Se 

magari vogliamo occupare questo …(intervento fuori micro-

tono)… a quanto pare erano nello stesso luogo, non so dove, 

ma erano nello stesso luogo. Se c’è qualche collega che nel 

frattempo vuole intervenire per delle comunicazioni ne ha 

facoltà. Prego collega Frerreri e poi la collega Genna. Prego 

Collega Ferreri. 

 

CONSIGLIERE FERRERI 

Grazie Presidente. Volevo portare a conoscenza dell’Aula, 

visto che non c’è l’Amministrazione Comunale, l’ho segnalato 

tramite Whatsapp all’Assessore di merito, un po’ prima del 

fenomeno del randagismo soprattutto nelle contrade. Mi se-

gnalano che esattamente nella Piazza di Pastorella, un luogo 

dove c’è una chiesa e molta gente si reca alle varie messe, 

soprattutto chi abita in quella zona, si è visto avvicinarsi 

da un branco di cani pronti ad aggredire. Considerato che è 

un fenomeno… fino a quando sono uno o due possiamo gestire 

la situazione, ma in una piazza di contrada, quando ci sono 

cinque/sei cani… Ho un video qua che posso mostrare che 

stavano aggredendo un ciclista. Volevo capire se possiamo 

intervenire con l’Ufficio, mi dispiace che ieri non ero pre-

sente per parlare con Frangiamore, se è possibile interve-

nire ed anche sterilizzare questi cani. Sappiamo benissimo 
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che un branco di cani a distanza di cinque/sei mesi sarà un 

esercito di cani, sono molto pericolosi visti tutti assieme. 

Volevo capire se possiamo intervenire. Capisco che il canile 

è saturo e le varie vicende, ma non so, ci attiviamo anche 

come Consiglio Comunale, se è possibile l’adozione, sensi-

bilizzare la città a non abbandonare i cani in strada, perché 

poi c’è il limite risicato tra il cane lasciato libero dal 

proprietario non microchippato ed il cane che è randagio, 

siccome la responsabilità per un cane non microchippato la 

responsabilità è del Comune, la invito Presidente, se lei 

può, a parlare con il Dirigente e prendere seri provvedimenti 

per quanto concerne proprio questa Piazza, la presenza dei 

cani in zona è abbastanza massiccia. Grazie. 

 

PRESIDENTE GALFANO 

Grazie a lei collega Ferreri. La collega Rosanna Genna, 

prego. 

 

CONSIGLIERA GENNA 

Grazie Presidente. Colgo l’occasione collega Ferreri per 

rassicurarla un pochino, perché l’attenzione è stata anche 

evidenziata in Commissione Politiche Sociali. Visto e con-

siderato che la presenza di questi animali che rendono pe-

ricoloso anche la viabilità delle strade, perché oltre ad 

attaccare le persone che sono in bici, c’è qualche animale 

che si prende la briga di mettersi in zona strada ad abbaiare 

le auto. Quindi se uno non è un attento guidatore rischia di 

andare ad ammazzarsi. Ho più volte anch’io segnalato, Pre-

sidente, la presenza in Via Salemi di tre cani che hanno il 

vizio di mettersi al centro della strada ed attaccare le 

macchine, rendendo pericoloso sia l’esistenza dell’animale 

che la percorribilità della strada. L’ho anche segnalato al 

Comandante Cupini, che mi ha detto che è di competenza del 

Dirigente, vorrei sapere che cosa possiamo fare, come pos-

siamo intervenire per tutelare l’animale e soprattutto per 

tutelare chi giustamente cammina per la sua strada e viene 

attaccato anche se si trova in macchina. Presidente io colgo 

l’occasione oggi per sorridere insieme a lei, Presidente. 

 

PRESIDENTE GALFANO 

Collega un attimo. Signori siamo pochi ma non riusciamo a 

sentirci tra di noi. 

 

CONSIGLIERA GENNA 

Sorridere insieme a lei ed insieme ai componenti del Consi-

glio Comunale perché domenica a mia sorpresa ho incontrato 

sulla porta principale dell’accesso del Cimitero il Sindaco 

e l’Assessore Baiata. Mi sono sorpresa, perché ho detto: “È 

una giornata di festa?” Evidentemente sì, caro collega, Pre-

sidente protempore, perché ho effettivamente notato che 

stanno facendo qualche piccola attenzione di pulizia e que-

sta è una cosa che già un bel segnale. Ma non vorrei che si 

attenzionassero soltanto le facciate principali, perché poi 

nei gradini comunque le erbacce sono rimaste, le bottiglie 
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e tutto quello che c’è abbandonato è rimasto e non è del 

tutto pulito. Quindi vorrei che si attenzionasse e si facesse 

un reale monitoraggio di quello che è l’ambiente e come va 

tenuto e mantenuto soprattutto. Presidente io non ho altro 

da chiedere, però la prego attenzioni il fatto che è stato 

segnalato anche dal collega, va necessariamente, soprattutto 

nel periodo estivo, fatta un’azione di monitoraggio per una 

questione anche di pubblica incolumità dei ciclisti, dei 

ciclisti. Attenzioniamo questo fenomeno. Grazie. 

 

PRESIDENTE GALFANO 

Grazie a lei collega Genna. Naturalmente direi all’Ingegnere 

Frangiamore, mi pare che è il Dirigente Responsabile di at-

tivarsi per quanto è possibile, ma dobbiamo anche dire che 

qua tutti e trenta siamo amici degli animali, specialmente 

dei cani. Questo è soltanto per precisare. Un’altra cosa 

ancora collega Genna, non dimentichiamo, lei parlava della 

pulizia, mi fa piacere che il Sindaco e l’Assessore Baiata 

erano presenti. Non dimentichiamo che ancora siamo in attesa 

dei lavori per 600.000,00 euro frutto di un emendamento di 

questo Consiglio Comunale. 

 

CONSIGLIERA GENNA 

Mi scusi Presidente, forse non ha capito. Sicuramente hanno 

pensato di vestire il pupo si dice a Marsala, facendo qualche 

piccola pulizia, ma il lavoro corposo non è stato fatto. 

Grazie. 

 

PRESIDENTE GALFANO 

Grazie a lei. C’erano altri colleghi che volevano interve-

nire per delle comunicazioni? Nel frattempo è arrivato il 

Presidente Sturiano ed a lui chiedo: Presidente Sturiano se 

gli Assessori Ruggeri e Passalacqua stanno arrivando. Era lo 

stesso impegno istituzionale. Sarà una questione di minuti 

l’arrivo degli Assessori Passalacqua e Clara Ruggeri quindi 

sospendiamo. Sospendiamo per cinque minuti in attesa 

dell’arrivo degli Assessori Ruggeri e Passalacqua per poter 

relazionare sul D.U.P.. La Seduta è sospesa. 

 

Si sospendono i lavori del Consiglio comunale alle ore 

18:39. 

Riprendono alle ore 18:59 con la verifica del numero legale 

Assume la Presidenza del Consiglio, il Consigliere Sturiano 

Vincenzo 

  

PRESIDENTE STURIANO 

Segretario, procediamo con l’appello. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – FIOCCA 

Sturiano Vincenzo, presente; Alagna Oreste, presente; Fer-

rantelli Nicoletta, presente; Ferreri Calogero, presente; 

Coppola Flavio, presente; Chianetta Ignazio, presente; Mar-

rone Alfonso, presente; Vinci Antonio, presente; Gerardi Gu-
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glielmo Ivan, presente;  Meo Agata Federica, assente;  Cor-

daro Giuseppe, presente; Sinacori Giovanni, presente; Rodri-

quez Mario,  assente; Coppola Leonardo Alessandro, assente; 

Arcara Letizia, presente; Di Girolamo Angelo, assente;  Ci-

miotta Vito Daniele, assente; Genna Rosanna,  presente; An-

gileri Francesca,  assente; Alagna Bartolomeo Walter, as-

sente; Nuccio Daniele, assente; Milazzo Eleonora, assente; 

Milazzo Giuseppe, presente; Ingrassia Luigia, presente; Pic-

cione Giuseppa Valentina, assente; Galfano Arturo, presente; 

Gandolfo Michele, presente; Alagna Luana Maria, presente; 

Licari Maria Linda, presente; Rodriquez Aldo Fulvio, pre-

sente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Risultano presenti all’appello 19 Consiglieri Comunali su 

30, siamo in presenza del numero legale. Intanto giustifi-

chiamo i colleghi Consiglieri che già avevano fatto sapere 

di non poter presenziare ai Lavori odierni, mi riferisco 

alla collega Giusy Piccione, al collega Mario Rodriquez, 

alla collega Nicoletta Ferrantelli, alla collega Federica 

Meo, al collega Cimiotta ed alla collega Angileri Francesca. 

Anche il collega Alessandro Coppola per motivi personali non 

può prendere parte ai lavori odierni, detto ciò non mi sembra 

che ci siano Consiglieri iscritti per delle Comunicazioni, 

quindi inizieremo a sentire l’Assessore Passalacqua e l’As-

sessore Clara Ruggeri. Diamo la parola all’Assessore Passa-

lacqua per una relazione sul D.U.P.. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Presidente, Consiglieri, Stampa. Inizio il mio excursus par-

tendo dalle attività… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Scusate, possiamo fare un po’ di silenzio. Scusi Assessore, 

prego. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Grazie. Parto con il mio excursus partendo dalla delega alle 

Attività Produttive. Nelle Attività Produttive noi abbiamo 

inserito tutta una serie di iniziative, ma le più importanti 

sono quelle che riguardano le nostre adesioni ai Gruppi di 

Sviluppo Locale. Gruppi di Sviluppo Locale che sono princi-

palmente due, uno è il GAL che gestisce fondi del PSR ed i 

Fondi FEASR e l’altro è il FLAG che gestisce i fondi per 

quanto riguarda la pesca. Con il partenariato del  GAL noi 

adesso abbiamo ottenuto per la città di Marsala un… avremo 

a settembre, da come ci hanno detto i Funzionari, a settembre 

avremo i trasferimenti dalla Regione al Gruppo GAL ed il GAL 

per quanto riguarda i Fondi destinati a nome come Ammini-

strazione Comunale di Marsala, avremo la possibilità di spen-

dere 120.000,00 euro per quanto riguarda la valorizzazione 

e la promozione delle attività all’interno dello Stagnone. 

Oltre a questi fondi che vanno direttamente alla Pubblica 
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Amministrazione ci sono per i  nove comuni del GAL, ci sa-

ranno bandi a cui i privati potranno attingere per 4 milioni 

di euro da settembre. Questi bandi che interesseranno i pri-

vati, sono attività imprenditoriali, per quanto riguarda la 

promozione del territorio, il turismo sostenibile e l’inclu-

sione sociale. Poi abbiamo sempre con il GAL promosso tutta 

una serie di iniziative che già sono state ammesse. Una è 

stata già ammessa dalla Regione che sappiamo benissimo, in 

questi giorni se ne è parlato del Progetto di Acquacoltura 

in convenzione con la Provincia, di cui Marsala è il capofila 

ed è l’Ente a cui viene accreditato il finanziamento ed in 

itinere abbiamo anche promosso un’importante… abbiamo pre-

sentato in questi giorni un importante progetto per ripri-

stinare l’idrodinamicità all’interno della Laguna, con una 

misura alla 65.1 dell’Assessorato Ambiente in partner con il 

GAL. Abbiamo presentato un progetto che possa sia liberare 

per quanto riguarda i canali ostruiti che sono all’interno 

dell’Isola lunga, tra le Saline e sia la Bocca nord di Tra-

montana ed anche l’eventuale studio dell’impatto delle cor-

retti da nord sull’ecosistema Stagnone. Abbiamo anche poten-

ziato, sempre nelle attività produttive, il discorso del 

Mercato del Contadino che si tiene alla domenica. Insieme 

alle Associazioni di Categoria abbiamo fatto sì che… abbiamo 

dato una maggiore tutela ai signori che vengono lì a vendere 

i propri prodotti della filiera a chilometro zero, li abbiamo 

liberati da tutti gli abusivi che si erano messi nell’area 

circostante, antistante il Mercato del Contadino creando an-

che dei fraintendimenti sulla bontà delle vivande che veni-

vano vendute, perché c’erano oltre agli autorizzati, c’erano 

i non autorizzati. Siccome è un posto che la collettività 

valorizza, la domenica lo vediamo tutti che c’è una grande 

affluenza di persone e di compratori, insomma abbiamo fatto 

sì per tutelarlo. Per quanto riguarda il FLAG, che è la 

misura che viene dal Dipartimento Pesca, siamo entrati nel 

FLAG ed ora sarà questione di giorni, metteremo la somma di 

adesione a quest’importante organismo di mediazione locale. 

Con il FLAG abbiamo già delle somme stanziate dove abbiamo 

presentato i progetti definitivi. Assieme alle Cooperative 

dei piccoli pescatori, che sono due quelle più importanti a 

Marsala, abbiamo deciso di sistemare l’Antico Mercato, tutti 

i box che sono vuoti, li ripristineremo tutti, comprese le 

coperture, li daremo, molti di questi box che ora sono chiusi 

a queste cooperative di pesca dove potranno vendere… compre-

remo insieme dei banchetti in acciaio per l’esposizione del 

pesce e quindi lì queste cooperative potranno vendere il 

prodotto pescato da loro stessi, questo per la somma di 

200.000,00 euro. Poi abbiamo un’altra somma destinata a Mar-

sala di 100.000,00 euro per la realizzazione di uno sportello 

ad hoc che verrà gestito dal Comune di Marsala, ma sarà 

funzionante grazie ad un accordo con il Dipartimento Pesca, 

che si installerà negli ex Uffici della Camera di Commercio, 

dove c’è la sede della Polizia Municipale e lì avremmo un 

altro finanziamento di 100.000,00 euro. Inoltre, sempre con 

il FLAG avremo destinata all’isola ecologica digitalizzata, 
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una specie di container con cui si entrerà con una tessera 

e verrà collocata nella zona del porto per gli scarti pro-

venienti dal mare. Quindi tutti i pescatori che si ritirano 

la sera con tutto quello che è la plastica, tutte le porche-

rie ed i rimasugli della loro attività possono conferirla in 

questa Isola Ecologica digitalizzata. Questo è per quanto 

riguarda l’Attività Produttiva. Oltre a tutte le iniziative 

che sono in itinere e che sposiamo quando i privati vengono 

per avere accolte delle istanze di manifestazione in genere. 

Per quanto riguarda, poi, il Settore Urbanistica e Pianifi-

cazione di cui mi occupo, visto che ormai le sorti nel Piano 

Paesaggistico sono state delineate dalla sentenza del CGA, 

noi in ogni caso, vista la sentenza del CGA… sì ha bocciato 

il nostro ricorso però invitava le parti, nella sentenza ad 

incontrarsi ed eventualmente limare delle prescrizioni che 

potessero ancora essere migliorate. Io con il Dirigente del 

Settore mi sono incontrato con il Sovrintendente e con il 

responsabile, l’Architetto Fontana qualche settimana fa, per 

avere già un primo incontro sulle prescrizioni da correggere 

che noi intendiamo proporre all’Assessorato Beni Culturali, 

abbiamo avuto un incontro positivo da questo ed adesso li 

formalizzeremo. Sulla base di quest’incontro abbiamo visto 

anche l’esigenza ed ormai quasi pittoresca situazione 

dell’iter del Piano Regolatore di Marsala, come se ci fosse 

qualche cosa, che dall’86 non riusciamo a portare a termine, 

come Amministrazione abbiamo istituto un Ufficio di Piano, 

abbiamo mandato questa nostra… è stato decretato con Deli-

bera di Giunta. Abbiamo fatto l’Ufficio di Piano che è com-

posto dai Dirigenti, l’Ingegnere Patti, l’Ingegnere Putaggio 

che si occupava delle Cartografie, dall’Ingegnere Trapani e 

si avvarrà delle consulenze del Dipartimento di Urbanistica 

dell’Università di Palermo e ci sarà anche, diciamo, l’op-

portunità assolutamente necessaria di un nuovo studio geo-

logico. Dico così perché le criticità che sono state mosse 

nel Piano, quello che ora noi abbiamo in itinere è stato 

bocciato dal Genio Civile di Trapani per l’Articolo 6, ap-

punto per quanto riguarda la ricognizione geologica 

dell’Area PAI del Comune di Marsala. Per questo problema e 

per questa criticità mi sono mosso, ma lo riferii qualche 

mese fa con l’Ufficio del Genio Civile, con il geologo che 

si occupa dei Piani Regolatori della Provincia ed abbiamo 

avuto una testimonianza di apertura su come muoversi e quindi 

l’Ufficio di Piano, ripeto, è stato istituto ufficialmente 

con Delibera di Giunta, di un mese fa probabilmente ed adesso 

abbiamo, aspettiamo che cosa? Aspettiamo, come si è sentito 

dai giornali, c’è l’Amministrazione Regionale che ha portato 

in IV° Commissione il nuovo Testo di Urbanistica. Testo di 

Urbanistica che da cinquant’anni che la Regione Sicilia si 

appresta a recepire. Abbiamo notizia dalla IV° Commissione, 

dal Presidente Savarino che è stato trasmesso l’altro ieri 

in Commissione, loro lo tratteranno subito dopo aver trat-

tato un collegato alla Finanziaria. Quindi, tratteranno que-

sto collegato alla Finanziaria e poi incominceranno a trat-

tare quest’importante riforma urbanistica che la Sicilia si 
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aspetta ed in quest’importante riforma urbanistica sono con-

template anche tutte le nuove procedure per quanto riguarda 

l’adozione e gli iter dei Piani Regolatori Generali, tra le 

altre cose. Per quanto riguarda un’osservazione che ho sen-

tito da lei Presidente per quanto riguarda il Piano del 

Commercio, mi sono informato perché è bloccato, lo diceva 

lei, lo diceva anche in pubblica udienza, sui ritardi della 

compilazione del Piano. Il Piano ha avuto un arresto, perché 

a quanto pare il geologo che ha avuto mandato di redigere la 

relazione… il geologo ha avuto ritardi nell’adempimento dei 

propri ruoli. So che l’Ingegnere Stassi è andato per queste 

motivazioni, per questi ritardi ha avuto un colloquio con il 

Genio Civile di Trapani la scorsa settimana e quindi mi  

aspetto che la situazione si sblocchi e che l’iter riprenda 

il prima possibile. Poi per quanto riguarda sempre questo 

settore, l’Urbanistica, abbiamo incarico anche dietro sol-

lecitazione dell’Aula un censimento, mi pare che anche il 

Consigliere Nuccio ne parlava, un censimento delle aree che 

sono sottosequestro, che sono state per ora annesse al nostro 

patrimonio post demolizione per capire se ci sono delle aree 

che possono essere sfruttare per quanto riguarda gli accessi 

al mare, piuttosto che le soste nelle zone limitrofe al mare. 

Abbiamo altresì riattivato… c’era un Piano di Parcheggio 

ormai scaduto, che era stato fatto dal Comune di Marsala. Di 

questa miriade di parcheggi alcuni erano sicuramente super-

flui e quindi riattivare di nuovo l’iter, la procedura per 

tutti era una cosa complicata, se ne sono scelti alcuni nelle 

zone di criticità, tipo lo sbocco nella zona di sud, qualcuno 

nella zona nord e riattivare alcuni parcheggi che necessi-

tano. Poi per quanto riguarda sempre l’Urbanistica aspet-

tiamo ed abbiamo avuto già esito positivo, aspettiamo le 

somme per quanto riguarda la… non la progettazione, ma il 

rifare la Piazza di Porta Nuova di cui abbiamo già l’ammis-

sione del progetto, però questo è avvenuto tramite l’Asses-

sorato alla Famiglia ed altresì abbiamo l’ammissione per il 

Museo del Vino a Palazzo Fici e quindi attendiamo questo 

tipo di trasferimento finanziario per poter avviare i bandi. 

Questo è quello che mi premeva dire, le cose più importanti 

rispetto gli incarichi e le deleghe di cui mi occupo. Grazie. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Presidente posso chiedere una cosa all’Assessore? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Colleghi per mozione d’ordine o a questo punto, visto che ha 

relazionato l’Assessore procediamo come abbiamo fatto nelle 

altre sedute precedenti, se dobbiamo fare delle domande fac-

ciamo delle domande e poi passiamo direttamente all’Asses-

sore Ruggeri, oppure… (intervento fuori microfono)… allora, 

il collega Galfano, il collega Vinci ed il collega Gandolfo 

in ordine, a voi la parola. 
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CONSIGLIERE GALFANO 

Grazie Presidente. Colleghi Consiglieri, Assessori presenti 

in Aula. Assessore Passalacqua io mi auguro che tutto quello 

che lei ha illustrato adesso Lei venga realizzato, ma one-

stamente non sono così ottimista come lo è l’Assessore Vice 

Sindaco sulla pulizia della città. Se io vado a pensare e 

lei poco fa ha parlato dell’Antico Mercato, del finanziamento 

di 100.000,00 euro che si potrebbe ottenere, noi come Con-

siglio abbiamo fatto due anni fa un emendamento in cui im-

pegnavamo una somma per l’Antico Mercato e non l’abbiamo 

realizzato, non l’abbiamo fatto. Mi auguro che lei sia più 

fortunato di questo Consiglio, perché noi abbiamo un emen-

damento specifico, ma purtroppo non è andato in porto, come 

non è andato in porto la Salinella, ma come… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Una parte è stata realizzata. 

 

CONSIGLIERE GALFANO 

Ma quello per cui è stato l’emendamento non è stato realiz-

zato, così come pure non è stato realizzato Porta Mazara, 

non è stata realizzata Via Roma, non è stata realizzata 

Salinella, non sono state realizzate ancora le fontane di 

Piazza Purgatorio. Forse lei è a conoscenza che fortunata-

mente per quanto …(intervento fuori microfono)… questo poi 

ce lo diranno loro, perché noi abbiamo impegnato le somme ma 

le somme non sono state spese. Per quanto riguarda invece, 

le edicole votive, volevo un po’ soffermarmi con lei, perché 

mi sono impegnato personalmente e ho fatto fare un Protocollo 

d’Intesa con la Sovrintendenza, le ho detto qualche giorno 

fa è stato fatto venerdì e speriamo che almeno queste vadano 

in porto. Assessore però volevo farle una domanda che ri-

guarda una sua delega, quella al Decoro. Io le faccio questa 

domanda, lei come Architetto e come Assessore al ramo che 

cosa ne pensa delle rastrelliere che vengono messe in tutte 

la città? Oltre al fatto che passare del tempo e scompari-

ranno, perché scompariranno, siamo sicuri che scompariranno, 

ma  lei come Assessore che cosa pensa di questo? Magari poi 

mi risponderà. Siccome io già avevo intenzione di dire… già 

avevo detto al Presidente che avevo dei motivi di famiglia 

e quindi mi assenterò subito dopo il mio intervento, volevo 

solo anticiparlo all’Aula, del resto i colleghi già lo sanno 

che presenterò un emendamento che riguarda l’acquisizione 

gratuita al patrimonio della città del carcere di Piazza 

Castello. Era soltanto così per avvisare l’aula, del resto 

lo hanno sottoscritto parecchi Consiglieri. Se lei vuole 

rispondermi, non è obbligatoria la sua risposta, perché ca-

pisco che magari è in imbarazzo. Grazie. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Non sono in imbarazzo. Le nostre scelte, quelle dell’Ammi-

nistrazione le condividiamo tutti insieme. Invece su Piazza 

Castello le volevo dire che prima ancora che entrasse il 

nuovo Governo Giallo – verde, il Demanio nella figura 
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dell’Ingegnere Ciolino erano venuti a Marsala perché vole-

vano, insomma, presentare, avevano dato incarico ad uno Stu-

dio di architettura campana, credo, erano venuti a Marsala, 

perché volevano fare un progetto di riconversione del car-

cere in Piazza Castello, ad una sorta di ostello della gio-

ventù. L’iter doveva andare avanti, poi quando è subentrato 

il nuovo Governo Giallo – verde, tutto ciò che è di proprietà 

del Demanio dello Stato, probabilmente qua l’Assessore Li-

cari è un maestro in questo, lo avranno usato per fare il 

Bilancio e quindi non ho più ceduto niente. Preciso che c’è 

da parte dell’Assessorato una volontà, di utilizzo del Car-

cere. So che avevano dato incarico, perché i professionisti 

incaricati dall’Assessorato erano venuti a Marsala, mi au-

guro che questa cosa possa andare in porto. Grazie. 

 

CONSIGLIERE GALFANO 

Per le rastrelliere lei le vede bene come le vedo io? 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Assolutamente d’accordo. Sono d’accordo con la scelta che 

abbiamo fatto come Amministrazione. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ma Presidente ma seconda lei anche una laurea si può anche 

eliminare un professionista? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Una? 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Una laurea si può anche eliminare? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Non ho capito. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Una laurea. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Laurea? 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Una laurea ad un architetto si può anche ritirare dopo tanti 

anni? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

È un eccellente Architetto, non mettiamo in discussione la 

professionalità dell’Assessore. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Assolutamente, sappiamo le capacità Presidente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Siamo fermamente convinti, è una sua idea. 
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CONSIGLIERE VINCI 

Sappiamo la grande capacità professionale dell’Architetto 

qui presente, anche con delega all’Urbanistica e quant’al-

tro. Vorrei fargli subito una domanda, mi sono confuso perché 

io mi aspettavo… o quanto meno non mi aspettavo stasera di 

avere notizie sul SUAP, sulle Attività Produttive. Perché 

sapevamo, …(parola non chiara)… la maggioranza, che la de-

lega non appartenesse. Ah, quindi lei ha relazionato in nome 

e per conto di un Assessore. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Dell’Urbanistica, la Pianificazione me ne occupo io. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

No, lei ha parlato di Attività Produttive e ha sviscerato 

una serie di iniziative che sta portando avanti. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Attività Produttive e non del SUAP, consigliere Vinci, mi 

perdoni, È Fazio come Dirigente. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ah, quindi non come SUAP. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Non come SUAP. Attività produttive in senso lato. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ah, ho capito. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Non di Sportello Unico. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Allora mi ero confuso, perché avevo collegato l’attività 

dello Sportello Unico annesso alla delega che io sapevo che 

lei non aveva. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Non mi sarei mai permesso. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Delega ricevuta del collega Baiata, magari rispondesse. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

No, no mi sarei mai permesso Consigliere Vinci. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Va bene, ci siamo spiegati. Architetto, Assessori, Presi-

dente. In un suo passaggio ha descritto che questa città, 

adesso non ricordo il termine che ha utilizzato, poi magari 

si è corretto sulla questione del P.R.G., lei ha utilizzato 
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un termine, se lo vuole ripetere se lo ricorda? Non se lo 

ricorda? 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Se magari adesso non… 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Adesso mi sfugge. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Mi dica il senso, le risponde tranquillamente. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

È stato molto significativo. Dal 1986 la Città di Marsala 

aspetta un P.R.G., tranne per una breve parentesi… se lei 

adesso ricorda il termine utilizzato, perché quando i ter-

mini non sono propri ne viene difficile… è come quando scrive 

un comunicato stampa o un articolo, di qualsiasi genere, che 

non è suo, leggerlo bene, comunque si capisce sempre che non 

è farina del suo sacco. Capita spesso in politica ma anche 

in altri settori, però siamo qua. Lei ha detto che dal 1986 

la Città di Marsala aspetta un Piano Regolatore, ed è vero. 

Sacrosanta verità, ma credo che la delibera è dell’86 – ’87, 

un qualche cosa di questo tipo, tranne una breve parentesi, 

dall’98 al 2001 c’è stata un’adozione di un P.R.G., dopo tre 

anni, bontà loro, ce l’hanno fatto ringhiottire, ritornando 

in Consiglio Comunale, alla prima tornata utile, con un Sin-

daco diverso da quello che c’era prima per un vizio di forma, 

dal 2001 siamo arrivati al 2019, dopo 18 anni, non è che 

sono tanti, non siamo riusciti ad ottenere un P.R.G.. Questa 

è la vergogna di tutte le Amministrazioni. Voi avete messo, 

oppure noi, abbiamo messo anche il nostro auspicio, il nostro 

zimbello, perché dalla data del nostro insediamento o vostro, 

lei non c’era, ecco perché mi collego a questo, perché con 

l’entrata in Giunta e con la conoscenza da parte mia nei 

suoi confronti, ma anche la sua nei confronti della città, 

ci saremmo aspettati che il P.R.G. volasse. Che il P.R.G. 

nel giro di un anno venisse approvato senza aspettare, senza 

aspettare la tegola del Piano Paesaggistico, che sapevamo 

che c’era o quanto camminava sottobanco, ancora non emergeva 

e per il P.R.G. nulla abbiamo fatto. Ora sono contento che 

Lei ha comunicato all’Aula che avete costituto un Ufficio 

del Piano, dove c’è Patti… lei ne ha nominati tre per la 

verità, Trapani, Putaggio e Patti. Ci siamo dati una sca-

denza, vi siete dati una scadenza. Perché dico questo? I 

tempi corrono. Io mi auguro che lei da Assessore possa ri-

portare negli anni avvenire nella sua vita, io da Consigliere 

di questa Consiliatura posso dire di aver riadottare un Piano 

Regolatore, ma mi pare che con comodità l’Amministrazione si 

è preso tutti i suoi tempi. Perché dal giorno in cui c’è 

stata la benedetta o maledetta sentenza che ha decretato 

definitivamente che il Piano Paesaggistico non si tocca, 

fatta eccezione delle cose che lei ha appena detto di rive-

dere, limare alcune prescrizioni, mi pare il tempo corre, 
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sono passati tre – quattro mesi ed in questi tre – quattro 

mesi ancora voi dovete incontrare il Sovrintendente. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

No, già è stato incontrato. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ah, già l’avete incontrato. Avete già stilato, avete propo-

sto… Io dico soltanto una cosa, mi pare che sull’argomento 

non ci sia stata, ahimè, quell’attenzione, lo dico a lei, lo 

dico al mio Presidente del Consiglio Comunale, che sicura-

mente ha vigilato e sicuramente avrebbe potuto anche, prima 

dell’entrate in vigore del Piano Paesaggistico occuparsene 

e rendere l’Aula partecipe, cosa che o non si è fatta. Io 

sono convinto che con la comodità degli Uffici, dei nostri 

Uffici, che sono dei grandi campioni per le comodità, non 

per l’eccellenza sul lavoro, sull’eccellenza dell’Ufficio 

sono convinto che sono eccellenti in tutto, ma perché le 

comodità che i nostri uffici prendono, come tutti gli Uffici 

comunali, quando non c’è quella pressione, quando non c’è 

quella volontà sia politica che tecnico - amministrativa, in 

pratica finisce che passato quattro mesi e lei ancora mi 

racconta che avete avuto un primo incontro, dove le posso 

dire i particolari del suo incontro, li trattengo perché li 

so e perché un mese fa, un mese e mezzo fa io ho ribadito a 

lei qui in Aula, le ho detto che cosa vi eravate detti 

quindici giorni prima, in quale seduta e che cosa vi hanno 

detto. È giusto? Non mi sento soddisfatto, perché io volevo, 

avevo il piacere di chiudere questa carrellata politica con 

un’azione di un P.R.G., perché è assurdo che proprio l’unica 

città credo della Sicilia in cui è rimasta… lasciamo stare 

Petrosino, che era agganciata fino a qualche anno fa, ma 

loro già hanno dato incarico e lo stanno facendo. Io penso 

che Petrosino non fa paragone, non intendo paragonare mini-

mamente la città limitrofa alla nostra con tutta la tematica, 

con tutta la problematica artistica della nostra città che 

va dalle Saline alle campagne, all’entroterra, ai bagli e 

quant’altro.  Ricordo perfettamente da questi banchi quando 

l’Architetto spiegò punto per punto, lei è giovane e non 

ricordava quando raccontava qui tutte le torri che lui aveva 

rilevato una per una a partire da Birgi – Sottano, per ar-

rivare a Caviglia ai confini con Mazara e Petrosino passando 

per Paolini, dove c’erano anche le altre torri. Quindi uno 

studio fatto egregiamente, dal punto di vista architetto-

nico, ma questo Piano, ahimè, disgraziatamente non c’è verso 

a poterlo regalare ai nostri cittadini e siamo bloccati. Già 

l’edilizia è morta, però se continuiamo così, egregio caro 

Assessore, nonché architetto della nostra città ed egregio 

professionista rimarrà così. Ma in questa circostanza mi 

volevo soffermare su un punto che lei ha toccato, lei sa che 

alcuni noi sappiamo e che alcuni sanno perfettamente che 

riguardano le prescrizione del PAI. Come intendiamo, come 

intende il suo Staff, il suo buon Patti, il suo buon inge-
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gnere Putaggio, il suo buon Mario Stassi, tutti i suoi col-

laboratori che lei ha che è menzionato e quelli che non hanno 

menzionato e che ha a sua disposizione, come intendono ri-

volgere il problema della relazione geologica che è stata 

capestro all’epoca per questa città? Soltanto queste osser-

vazioni mi permetto di riportare in aula, perché a mio giu-

dizio, capestro è all’epoca e capestro sarà ancora oggi. 

Almeno che lei con il suo entourage, con la sua professio-

nalità riuscirà a par cambiare idea ed a rimettere in giro 

un nuovo studio, che non sia uno studio che possa durare 

altri vent’anni, ormai stiamo andando tutti in pensione, io 

non so a lei quanto ancora manca, ma io vado in pensiero 

sicuramente, avendo iniziato tanti anni fa. Questo è Presi-

dente, mi scuso se vi ho rubato cinque minuti, però la que-

stione del P.R.G., è una questione che con rammarico mi porto 

dentro da 25 anni, è un rammarico che ho adottato nei banchi 

alla sua destra nell’98 e dopo per un cavillo burocratico, 

non ho mai saputo se fosse stato mai vero quel cavillo l’ab-

biamo riadottare, cioè annullando la delibera che tre anni 

prima era stata adottata perché casomai? Cosa? Non l’ho mai 

capito. L’hanno fatto o l’abbiamo fatto, rivotato la deli-

bera di annullamento che tre anni prima si era votata, non 

sapendo che appena rifatto questo entrava il Piano Paesag-

gistico che era in discussione, ma all’epoca ricordo che 

c’era il Piano delle Zone Boschive, il Piano Faunistico, un 

casino di Piani, Studi annessi e connessi, quindi sono pas-

sati altri 18 anni e la mia Città non ha avuto e non avrà, 

non so per quanti anni ancora questo Piano Regolatore. Grazie 

Presidente. Sul decoro urbano lascio lo spazio agli altri. 

Perché dopo che lei ha condivido le rastrelliere, l’ho detto 

prima in una battuta… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Può rispondere. Mi sembra doverosa fare una considerazione 

rispetto a quanto detto dal collega Vinci sul Piano Regola-

tore Generale. Ricordo che è stato forse il secondo atto 

deliberativo… è stato il secondo atto deliberativo approvato 

con l’Amministrazione Galfano. Un Piano Regolatore che era 

stato approvato con l’Amministrazione Lombardo, addirittura 

con il periodo commissariale. Gli ultimi atti sono stati 

approvati nel 2000 – 2001, perché Salvatore Lombardo ha in-

terrotto il suo mandato con un po’ di anticipo. Ricordo bene. 

Ricordo che eravamo nel 2002, appena insediati ed è arrivata 

una diffida da parte dell’Assessorato al Territorio che in-

timava al Consiglio Comunale, all’Amministrazione della 

Città di Marsala di revocare le delibere di approvazione del 

Piano, la …(intervento fuori microfono)... un invito in au-

totutela, mi sembra che era la 142 – 147 e 149 se non sbaglio, 

del 2001. La cosa anomala è la motivazione che ha portato 

era quella che il Consiglio di allora non era legittimato 

all’approvazione, nel senso che c’era già stata la nomina di 

un Commissario e quindi il Consiglio era delegittimato a 

votare quegli atti. Ci saremmo aspettati un passaggio con-

seguenziale, visto che già il Consiglio era stato esautorato 
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che si insediasse il Commissario e che il Commissario adot-

tasse il Piano in sostituzione del Consiglio Comunale. Que-

sto dice la normativa, collega Vinci, questo dice la norma-

tiva. Purtroppo ha ragione anche l’Assessore, ha ragione 

pure lei, non si capisce quali sono le vere motivazioni che 

alla fine fanno sì che diversi Piani Regolatori importanti 

ed fondamentali per la nostra Regione poi non vengano adot-

tati. Ma con dati certi c’era stata l’adozione, cioè la 

revoca e poi non c’è stato più nessun altro conseguenziale. 

Così come mi riallaccio al Piano Regolatore per una battuta… 

è stato approvato nel 2012, all’epoca si era appena insediata 

l’Amministrazione Adamo, il Presidente Lombardo nomina un 

Commissario ad acta sul Piano del Commercio, sul PUC, facendo 

un abuso a mio avviso. Però, abbiamo ritenuto che qualora il 

Consiglio in quel momento era stato anche superato, senza 

nessuna diffida, l’unica soluzione forse per avere un Piano 

del Commercio era quello di far sì che un Commissariamento 

lo portasse a definizione. Ricorda bene, collega Vinci, al-

tri colleghi sono presenti. Sono passati però sette anni. Il 

Piano è stato approvato dal Commissario. Appena insediati, 

addirittura non ancora insediati, eravamo ancora con il Com-

missario Straordinario, ero riuscito a far portare alla Città 

di Marsala il VIA - VAS sul Piano del Commercio, perché la 

Regione non era nelle condizioni di poter fare il VIA - VAS 

per accelerare. Mi risulta però che a distanza di quasi 

quattro anni è bloccato, perché l’Ufficio Pianificazione non 

ha autorizzato l’Architetto Nuzzo, non ha autorizzato l’Ar-

chitetto Nuzzo, nonostante regolare richiesta scritta da 

parte del… alla nomina di un geologo o di avere una relazione 

geologica per fare i saggi in tre – quattro punti strategici 

del centro, in modo particolare area prospicente il cimitero 

e quindi siamo bloccati da tre anni perché non avete dato un 

input, come Amministrazione, alla nomina di un geologo, am-

messo e concesso che forse nemmeno c’era bisogno, perché 

avevamo già fatto tutti gli studi propedeutici al Piano Re-

golatore. Era fatto, il Piano Regolatore lo potevamo adot-

tare. Poi ci sono state altre novità, si è bloccato con il 

Piano Paesaggistico. Si è ritenuto che in assenza del Piano 

Paesaggistico non si dovesse fare, ma gli studi, gli atti 

propedeutici fra i quali anche lo studio sul rischio di 

dissesto idrogeologico e sul sottosuolo diciamo che era stato 

fatto. Bisognerebbe stralciare o fare qualche relazione. 

Però Assessore accelerate su questo perché la città attende. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Presidente su questo, può darsi che ho notizio sbagliate, 

può darsi pure che abbia travisato. Io credo che l’incarico 

al geologo è stato dato ed il geologo non ha presentato 

ancora nessun tipo di relaziona, da quello che ho capito io… 

(intervento fuori microfono)… Se è stato dato è stato come 

diceva il Presidente, è stato conseguenziale poi alla… 
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PRESIDENTE STURIANO 

Fino ad otto giorni fa, onestamente pensavo che il Piano già 

fosse pronto, l’incarico dato, relaziona fatta. Mi è stato 

chiesto, mi è stato chiesto così, simbolicamente, perché una 

struttura di 1600 metri… ho detto: possiamo chiamare tran-

quillamente l’Ufficio Urbanistica, perché si può autorizzare 

solo sotto i 1000 metri, quindi, fino a 999 si può fare, 

1000 no, perché occorre prima l’approvazione del Piano del 

Commercio e poi anche ammesso e concesse che ci fosse tutta 

l’area con destinazione B dove si potrebbe dare anche una 

destinazione commerciale, collega Vinci, non si può fare per 

metri quadri superiori ai 999. Questo è penalizzante per la 

nostra città, è penalizzante sotto diversi aspetti anche per 

mancati introiti e mancati incassi da parte dell’Amministra-

zione. Cerchiamo da un lato gli euro e poi lasciamo per 

strada migliaia di euro, basterebbe un'operazione di questo 

tipo. Ritengo che in questa città soggetti che vorrebbero 

fare anche operazioni commerciali ce ne sono diversi, però 

sono bloccati. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Di sicuro so che l’Ingegnere Stassi era andato al Genio 

Civile proprio per questo tema. Però, può darsi che abbia 

frainteso sul fatto se è stato dato o meno l’incarico. Io 

dall’interlocuzione telefonica con l’Ingegnere Patti e con 

l’Ingegneri Stassi mentre andava al Genio Civile mi diceva 

che il geologo aveva un po’ disatteso i tempi. Comunque 

staremo addosso alla vicenda per cercare finalmente, ovvia-

mente dopo tutto questo tempo di portarlo al compimento. Per 

rispondere al Consigliere Antonio Vinci, per quanto riguarda 

questi quattro – cinque mesi, noi ci siamo pure mossi ancor 

prima della decisione del CGA, perché le nostre interlocu-

zioni con il Dipartimento di Urbanistica e con il professore 

Trombino sono iniziate già da più di un anno per confrontarci 

su quello che… Perché il Dipartimento dell’Urbanistica, al-

cuni componenti del Dipartimento Urbanistica erano anche 

componenti dell’Osservatorio dei Beni Culturali per l’ado-

zione dei Piani Paesaggistici in Sicilia. Il fatto che sul 

Piano Regolatore ci sia stato uno stop conseguente al Piano 

Paesaggistico non è assolutamente, diciamo, un capriccio, 

un’efficienza dell’Amministrazione in questo caso. Uno dei 

due Piani è sovrastrutturale all’altro, il discorso qual è? 

Se noi avessimo avuto un Piano precedente allo studio di 

Piano Paesaggistico, il Piano Paesaggistico avrebbe tenuto 

conto e sarebbe stato in aderenza ai nostri… perché i Piani 

Paesaggistici come sono stati fatti? Hanno preso tutti i 

Piani che sovra-incorrono sul territorio e quindi i Piani di 

Vincoli, i Piani della Sovrintendenza, Piani Comprensoriali, 

in questo caso il nostro, hanno costruito il Piano Paesag-

gistico su queste strutture. Andare adesso a fare un Piano 

Regolatore... non è una questione di semplicità, è una que-

stione di opportunità, perché noi abbiamo sicuramente delle 

zone che sono vincolate e prescritte dai Piani Paesaggistici 

che sono sovraordinati ai Piani Regolatori sui quali non 
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avremmo potuto mettere… le previsioni di Piano Regolatore 

non sono sicuramente coerenti con quelle del Piano Paesag-

gistico. Quindi il fatto che si sia atteso l’iter del Piano 

Paesaggistico ci dà in qualche maniera la possibilità adesso 

di andare sia a normare le prescrizioni dei Piani Paesaggi-

stici che per alcune cose delegano ai Piani Regolatori le 

prescrizioni di alcune zone di tutela, sia di poter agire 

sulle Aree Bianche. Quindi, il fatto che si sia atteso e lo 

stato, a prescindere dallo medaglietta che probabilmente non 

avrò la possibilità di mettere, però è stato un fatto pro-

cedurale di grande opportunità per il territorio. …(inter-

vento fuori microfono)… Come? Sì, sì assolutamente. Per 

quanto riguarda quello che diceva lei sul PAI, da quella 

famosa riunione di cui lei ha contezza con il Geometra Meo, 

le prescrizioni che aveva dato il Genio Civile erano abba-

stanza pesanti. Pesanti perché era mancata un’interlocuzione 

tra il Genio Civile i nostri Responsabili degli Uffici, mi 

dicono dal Genio Civile e quindi le prescrizioni sono state 

anche un po’ sovradimensionate perché nelle prescrizioni del 

Genio Civile che cosa si intendeva? Siccome noi abbiamo 

un’area PAI vincolata che lei conosce meglio di me abbastanza 

estesa il numero di sondaggi che andava fatto per tutto il 

territorio che noi abbiamo messo sotto PAI, come ammontare 

di costi sarebbe venuto qualche cosa come circa una ventina 

di milioni di euro, una cosa folle di cui non potremmo mai 

avere un Piano Regolatore con queste condizioni. Da quella 

famosa interlocuzione che ebbi un anno fa, forse un anno è 

passato, con il geologo Meo del Genio Civile di Trapani, in 

cui mi esplicitava questo discorso e mi diceva che questa 

contrapposizione era anche nata da una mancanza di confronti, 

ora lui si è reso… ed anche gli Uffici si sono resi dispo-

nibili ad un’apertura in modo che un nuovo studio geologico 

che possa in ogni caso, come prescrizioni avere che cosa? 

Nel momento in cui io ho la possibilità di fare il capannone 

di cui si diceva, vado a fare le indagini in quella zona, ma 

che io preventivamente all’adozione di un Piano Regolatore 

mi devo andare a fare 20 milioni d’indagine, non avremmo mai 

un Piano Regolatore in città. Questo è quello che mi consta 

Consigliere Vinci. Spero di essere stato esaustivo. Grazie. 

 

Assume la Presidenza del Consiglio, il Consigliere Alagna 

Oreste 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Bene Assessore. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Soltanto una cosa volevo dire. 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Prego Consigliere Vinci. 
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CONSIGLIERE VINCI 

Assessore io non ricordo, perché le Tavole del Piano Paesag-

gistico non l’ho più nell’idea, ma si ricorda lei per caso, 

ma sicuramente lei lo ricorderà, sulle zone litorali, sulle 

zone costiere il Piano Paesaggistico che cosa prevede? In 

tutte le zone delle spiagge, che va da Sibilliana passando 

per il Porticciolo, poi andando verso Salinella, che cosa 

prevede? 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Lì è tutta zona rossa, il bacino di mare dello Stagnone. Poi 

per quanto riguarda la Zona Sud, per i 300 metri, con la 

Legge Galasso, c’è l’inedificabilità con… 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Fino a 300 metri? 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Sì. Con progetti, con la possibilità di fare dei progetti di 

completamento. È una zona macchiata Bianca e Rossa in alcuni 

tratti, l’hanno un po’ scissa non è tutta un’unica fascia 

completa. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ma sicuramente non si può cementificare. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Io so dove lei vuole arrivare. Io so dove lei vuole arrivare. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

No, non era a doppio senso, mi creda. Mi pare che nell’arco 

dei 300 metri già la Galasso prevedeva la non identificabi-

lità assoluta. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Noi abbiamo i 150. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Per non identificabilità assoluta si intende che… 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Noi abbiamo i 150. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Significa che non bisogna mettere nemmeno un chilogrammo di 

calcestruzzo. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

No, questo no. Perché per servizi, per la possibilità di 

dare servizi l’edificabilità assoluta è, per quanto riguarda 

le cubature, lei è un tecnico come me… per quanto riguarda 

la possibilità di avere dei servizi di fruizione sono con-

sentiti sempre… 
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CONSIGLIERE VINCI 

Fruizione per il mare. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Sì, sì. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Quando il famoso gazebo per la vendita di… chioschi. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

O cose di pubblica utilizza che poi può anche… 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Solo all’attuazione diretta del mare. C’era una parolina… 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Anche alla fruizione diretta del mare. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Ma diversamente mi pare che c’è l’inedificabilità. 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Grazie. In ordine di prenotazione c’è scritto a parlare il 

Consigliere Gandolfo. Prego. 

 

CONSIGLIERE GANDOLFO 

Presidente, Consiglieri, Assessore Passalacqua. Io sono con-

tento che lei è contento del suo operato. Ho assistito 

all’enunciazione di un Piano, tipo quei Piani Triennali 

quando si enunciavano i Piani Triennali, in cui si faceva 

tutto e poi non si faceva niente. Mi sembra che questo sia 

una cosa similare. Qua noi stiamo parlando di milioni di 

euro per finanziare l’antico mercato, per la Piazza di Porta 

Nuova, il Museo del Vino, Palazzo Fici, molte cose. Io mi 

soffermerei, ad esempio, su qualche cosa Assessore. Un paio 

di anni fa noi abbiamo inaugurato il Mercato del Pesce, dove 

c’è il Mercato del Contadino, dopo tanto lavoro, finalmente 

c’era la possibilità di fare il Mercato del Pesce, è durato, 

se non sbaglio, quindici giorni, dopodiché è stato chiuso, 

non so per quale motivazione, dopo anni di lavoro e di Com-

missioni che si sono riunite, etc. etc. anche lì è scomparsa 

la situazione. Ora lei mi dice che probabilmente verrà ri-

vitalizzato l’Antico Mercato, forse per fare una cosa del 

genere. Io spero che ci siano i fondi, perché lei mi parla 

di 200.000,00 euro per fare una cosa del genere, l’auspicio 

è che realmente ci siano le somme. Per quanto riguarda il 

Piano Paesaggistico e Piano Regolatore ne ha abbondantemente 

parlato il Consigliere Vinci. Certo però che dalle dichia-

razioni dell’Assessore, mi è sembrato più che una relazione 

a conclusione di un mandato, mi sono sembrate delle dichia-

razioni programmatiche, in quanto stiamo andando incontro ad 

un quinquennio di realizzazione. Forse ha dimenticato che 

siamo ad otto mesi dalla fine del Mandato. Se noi in quattro 

anni non abbiamo fatto niente e lei mi dice che in otto mesi 
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riusciamo a fare Piazza di Porta Nuova, Museo del Vino nel 

Palazzo Fici, le Cooperative del Pesce all’interno dell’An-

tico Mercate e tutte quelle opere che lei ha annunciato, 

addirittura ha costituito l’Ufficio Piano per quanto ri-

guarda il Piano Regolatore, cosa che doveva essere istituito, 

se non sbaglio, quattro anni fa al momento dell’insediamento, 

il Sindaco si era impegnato a fare l’Ufficio di Piano quando 

si è insediato. A distanza di quattro anni, finalmente siamo 

arrivati, forse inutilmente, a costituire l’Ufficio di 

Piano. Che cosa le devo dire, mi sembra di più un piano di 

sogni, che di realizzazione concreta. 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Colleghi ci sono altre richieste d’intervento su quanto re-

lazionato sull’Assessore Passalacqua? C’è la collega Arcara 

e poi il collega Milazzo. Prego. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Anch’io semplicemente per un chiarimento. La sua dichiara-

zione, Assessore, mi fa intendere che se avessimo approvato 

il P.R.G., verosimilmente forse poi il Piano Paesaggistico 

si sarebbe dovuto in un certo qual modo adeguare. Mi è parso 

di aver capito questo, forse. Io ho fatto la richiesta di 

trasmissione. Io ho fatto la richiesta di trasmissione del 

P.R.G. in Consiglio Comunale nell’Agosto 2015. Di lì a poco, 

Assessore nonché Vice Sindaco, Agostino Licari, disse in 

Consiglio Comunale: “Il Piano Regolatore Generale è pronto, 

nel più breve tempo sarà trasmesso”. Dopodiché non si è 

saputo più niente, perché è subentrata la vicenda relativa 

al Piano Paesaggistico, questo chiarimento. Ma se  per ipo-

tesi noi l’avessimo già trattato ed adottato in Consiglio? 

Ci sono due scuole di pensiero, mi dovete scusate, una volta 

mi avete detto:, “Se l’avessimo adottato” e poi spunta che 

cosa? “No, il Piano Paesaggistico è sovrano rispetto al Piano 

Regolatore Generale”, decidetevi. Ai cittadini dobbiamo dare 

una risposta chiara e precisa. Che la città non abbia uno 

strumento urbanistico è estremamente vergognoso. Durante uno 

dei miei interventi ho detto: “La vicina Petrosino già si è 

dotata di un P.R.G.. Noi non riusciamo”. Marsala, una città 

di grandi dimensioni, la quinta città della Sicilia non rie-

sce ad avere uno strumento urbanistico idoneo. Quindi io 

vorrei una risposta chiara e precisa. Se avessimo adottato 

il Piano Paesaggistico si sarebbe dovuto in un certo qual 

modo adeguare a quanto previsto dal cosiddetto Piano Rego-

latore Generale? Questa è la prima domanda. Posso conte-

stualmente avanzata il secondo quesito così l’Assessore mi 

risponde. Ha parlato del Progetto di Acquacoltura, benis-

simo. Qual è la finalità di questo progetto? Che cosa si 

intende fare? Fermo restando che lo Stagnone è un sistema 

molto ma molto fragile, va bene, dove secondo me in primis 

andrebbero privilegiate altre componenti, quelle paesaggi-

stiche, le bellezze, quelle naturalistiche, piuttosto che 

farne… piuttosto che trasformare, impiantare qualche cosa lì 

che nel tempo potrebbe dar luogo anche ad una speculazione 
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vera e propria e quindi con uno sconvolgimento totale di 

quella che è la bellezza e la suggestione del luogo. Pertanto 

io su questi due punti desidero avere da parte sua Assessore 

dei chiarimenti brevi, però, perché lei è molto bravo, è 

molto dialettico riesce bene ad argomentare il tutto. Desi-

dero risposte scarne, brevi e sintetiche, perché chi ci 

ascolta deve sapere realmente come stanno le cose, grazie. 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Grazie a lei. Assessore Passalacqua un attimo, do la parola 

al Consigliere Milazzo e poi replica sia alla collega Arcara 

che al collega Milazzo. 

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

Grazie Presidente, colleghi, Assessori. Per certi versi la 

collega mi ha anche un po’ anticipato. Una cosa che volevo 

chiarire, lei da quanto tempo è Assessore? ...(intervento 

Fuori microfono)… Forse di più mi potrebbe rispondere il 

Vice Sindaco che è sin dall’inizio. Alla fine del mandato di 

Giulia Adamo, questo Consiglio Comunale poteva votare il 

Piano Regolatore, perché è stato l’unico momento dell’Ammi-

nistrazione Adamo che ha portato il Piano Regolatore in Con-

siglio. Questo Consiglio, debbo dire, per essere troppo tra-

sparente e preciso nei confronti della Città si è detto, io 

personalmente ho detto, esatto per non fare campagna elet-

torale, si è detto: ma è normale che noi ad un mese dalla 

scadenza del mandato andiamo a trattare il Piano Regolatore, 

uno strumento così importante per la città? E l’abbiamo ri-

trasmesso al Palazzo di Via Garibaldi per dire: va beh, 

aspettiamo l’elezione non facciamo niente che possa far sì 

che ognuno possa chiedere varie cose per far strumentaliz-

zare le elezioni, indubbiamente non appena si insedierà la 

nuova Amministrazione, quindi l’Amministrazione Di Girolamo, 

a mio avviso non doveva fare altro che predisporre un atto 

deliberativo di Giunta e trasmetterlo in Consiglio. Questo 

purtroppo non è avvenuto. Successivamente mi rendo conto che 

subentrando il Piano Paesaggistico… il Piano Paesaggistico 

non c’era ancora. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

C’era, però… 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Assessore un attimo, dopo la faccio replicare. 

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

Per certi versi un pochettino quello che diceva la collega 

Arcara, quindi se questo Piano, Vice Sindaco, fosse stato 

trasmesso nel 2013 poteva essere trasmesso? Parliamo del 

2012. Noi nel 2012 l’abbiamo trasmesso, loro si insediano ed 

io chiedo subito perché non si poteva trasmettere l’atto in 

Consiglio… (intervento fuori microfono)… Nel 2015, giusto. 

Mi rifaccio, non è stato nel 2012 che l’abbiamo ritrasmesso, 

è stato nel 2015, mi corregge bene il collega Vinci, doveva 
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farlo prima, perché sennò faccio confusione. Grazie collega. 

Quindi nel 2015  già c’era in vigore il progetto del Piano 

Paesaggistico? Non c’era bisogno di tenerne conto, però, si 

poteva pure ritrasmettere. A mio avviso lì è successo l’in-

ghippo. Perché se veniva trasmesso, a mia avviso, poi può 

darsi che sto dicendo fesserie, ma se veniva trasmesso di 

nuovo Consiglio Comunale subito dopo le elezioni si poteva 

forse trattare, ma non è così, perché urbanisticamente non 

è che sono un urbanista. Questo è per togliermi questo pen-

siero. Grazie. 

 

PRESIDENTE ALAGNA ORESTE 

Collega Coppola, prego. Facciamo ultimare gli interventi, 

perché è l’ultimo ad intervenire. …(intervento fuori micro-

fono)… Collega Coppola facciamo replicare l’Assessore Pas-

salacqua e poi le do la parola. Prego Assessore. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Nella conferenza Stato – Regione del 2004, veniva demandato 

alla Regione  Sicilia, nel 2004, la possibilità… non la 

possibilità, ma come Regione a Statuto Speciale, nella Con-

ferenza Stato – Regione è stato deciso che la Sicilia  nel 

2004 doveva istituire i Piani Paesaggistici. La Regione Si-

cilia tutto ciò lo fa all’interno della Programmazione Co-

munitaria FESR ed istituisce tutti i vari Osservatori, Co-

mitati di Progettazione e quant’altro. Nel 2007 l’Assesso-

rato ai Beni Culturali della Regione Sicilia acquisisce tutti 

i Piani vigenti sul territorio delle singole città. Quindi, 

nel 2007 la Regione Sicilia già doveva completare l’iter di 

acquisizione di tutti Piani vigenti per ogni Comune. Nel 

2009 già presenta al Comune di Marsala la bozza di Piano 

Paesaggistico elaborato, in Consiglio Comunale viene presen-

tato. Lei forse si ricorda, c’è stato un Consiglio Comunale 

Aperto e poi rifatto nel 2011. Quindi, già nel 2009 e nel 

2011 gli Uffici dell’Assessorato Beni Culturali avevano ac-

quisito tutte le informazioni e redatto i Piani Paesaggi-

stici, per quanto riguarda la Città di Marsala, infatti noi 

siamo uno tra gli ultimi che non l’ho adottato. Da quell’iter 

non l’Assessorato Beni Culturali non ha più avuto la concer-

tazione con gli Enti e ha mandato i Piani… Infatti quando il 

TAR ci ha dato ragione, ci ha dato ragione perché mancavano 

le prove della mancata concertazione, cioè, lo scambio di 

notizie tra l’Ente e l’Assessorato. Quando io fui chiamato 

a fare parte di quest’Amministrazione, dopo una settimana, 

siccome sapevo di quest’iter, perché nel 2009  e 2011 par-

tecipai ai Consigli da Architetto, libero professionista di 

questa città, infatti c’era anche l’Architetto Rodriquez con 

me, partecipammo a questo Consiglio Comunale aperto dove la 

Regione illustrava il Piano, nel quale intervenimmo, c’era 

una schiera di Architetti. Da quel momento non abbiamo… 

chiedo scusa ho perso un po’ il filo. Quando vuoi chiamato 

a far parte di quest’Amministrazione io credo che dopo una 

settimana cercai un incontro con l’Assessorato ai Beni Cul-

turali. Loro con stupore mi dicevano… infatti poi informai 
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il Presidente, il Presidente subito dopo ne ebbe un altro, 

io lo accompagnai, andammo insieme, insomma, già le proce-

dure erano chiuse, già l’Osservatorio aveva redatto tutto, 

quindi per questo pensammo di fare ricorso perché non c’era 

nessun titolo, non potevamo più avere uno scambio, non… 

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

Ma già siamo al 2017. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Le ho detto che già l’iter nel 2015 era chiuso. 

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

E allora l’Amministrazione  Adamo com’è che la trasmesso in 

Consiglio Comunale. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Ha trasmesso? 

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

È arrivato qua. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Che cosa ha trasmesso, il Piano Regolatore?   

 

CONSIGLIERE MILAZZO GIUSEPPE 

Il Piano Regolatore. Nel 2015 l’Amministrazione Adamo l’ha 

portato in quest’Aula e non c’era ancora il Piano Paesaggi-

stico che inficiava l’approvazione del Piano. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Io quando andai all’Assessorato con l’Ingegnere Pino Va-

lenti, che tutti conosciamo, loro si stupirono che io ero il 

primo politico della città ad interessarmi ed avere un in-

contro con il…, mi dicevo “Ma voi dove siete stati dal 2009 

fino ad adesso? Io sono subentrato nel 2016, nessuno andò… 

infatti poi noi abbiamo visto che le città dello stesso 

Ambito in cui c’era stata una concertazione, vedi trapani, 

era stata rispettata. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

E tra l’altro erano state fatte molte osservazioni. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

No, sto parlando del Paesaggistico che andava per i fatti 

propri, non c’era un confronto, in questo senso. … (INTER-

VENTO FUORI MICROFONO)… Paesaggistico, sì. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Assessore ricordo talmente bene che erano state fatte molte 

osservazioni in merito in una dei tanti incontri fatti. Però, 

di queste osservazioni non se ne è fatto nulla. 
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ASSESSORE PASSALACQUA 

L’Ufficio, all’epoca era il periodo di Commissariamento, 

mandò le osservazioni, però, mandò delle osservazioni di 

Giunta e non votate dal Consiglio Comunale. Cioè, all’Asses-

sorato ai Beni Culturali, all’osservatorio, le osservazioni 

fatte dal Comune di Marsala, non passarono dal Consiglio, ma 

erano solo osservazioni di delibera di Giunta. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Ma nessuno ha controllato se queste andavano in porto o meno. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Come? 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Nessuno ha controllato se andavano in porto o meno queste 

osservazioni. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

No, nessuno, nessuno. E nemmeno nessuno andò all’Assessorato 

per avere uno scambio effettivo su un argomento così impor-

tante. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Mi scusi collega Coppola, poi mi taccio e non parlerò più. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

Come vuole. 

 

CONSIGLIERE VINCI 

Se ho capito bene, ma penso di aver capito bene perché co-

nosco la materia e conosco i vari passaggi, il collega Mi-

lazzo dice: l’Amministrazione Adamo, con il suo predecessore 

che all’epoca era anche un Architetto, si adoperò al di là 

della questione del Piano Paesaggistico che camminava per i 

fatti suoi e che l’Ufficio non si era concertato prima del 

2013 e quindi lei ha ragione, quindi non è colpa dell’Ammi-

nistrazione dell’epoca o dell’Assessore architetto come lei 

in quel periodo, in pratica… l’Architetto Musilla, l’Ammi-

nistrazione Adamo lo portò in quest’Aula, l’ha consegnato 

alla presenza di questo Consiglio Comunale. La Presidenza si 

stava organizzando per la divulgazione, come metterlo in 

evidenza, come mostrarlo alla città, ricordo perfettamente 

questi passaggi, sennonché c’è stata l’interruzione in 

tronco della Sindacatura Adamo. Quindi, quel P.R.G. non adot-

tato, ma con tutti i pareri annessi e connessi, al di là 

della tegola del Piano Paesaggistico, che camminava al di 

sotto, per fatti suoi, c’era. Poi finita l’era Adamo c’è 

stata la gestione commissariale che durò un anno e qualche 

cosa. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Ti dice niente le norme salvaguardie? 
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CONSIGLIERE VINCI 

Certo. Le ho adottate nell’98. In questo caso, il Consiglio 

Comunale, senza un Sindaco ed arrivati ad una scadenza elet-

torale non se le è sentita di mettere in trattazione o di 

far fare quell’iter di dimostrazione alla città, non so quali 

sono state le motivazioni. Io non ero in quel periodo… ero 

a casa, tranquilla e sereno e stavo molto meglio di ora, 

sicuramente, quindi l’hanno rimandato, la presidenza, penso 

che può ancora fare luce un minuto ancora il collega Coppola 

ci scuserà, il Presidente Sturiano che è stato Presidente 

nello scorso Consiglio Comunale, ha riportato a Via Gari-

baldi. Impegno di quest’Amministrazione durante la Campagna 

elettorale come ho partecipato anch’io, come partecipò Stu-

riano e tanti altri, non ha partecipato sicuramente Pino 

Milazzo, non lo ricordo, era quello che il Piano Regolatore 

doveva essere subito adottato. Bene, questo “subito” ahimè, 

la mia Amministrazione si è giurata, ha perso quell’attimo, 

ha perso quegli otto mesi, nove mesi, dieci mesi dove poi è 

arrivato il Piano Paesaggistico. Questo voleva dire il Con-

sigliere. Non parlo più, però visto che ho ancora il micro-

fono, mi prendo ancora un altro minuto, sperando che il 

Presidente non mi chiusura la conversazione, le volevo chie-

dere, ma veramente poi non parlerò più stasera, perché dob-

biamo ascoltare la sua collega che è qui presente, lei in 

pratica nel suo excursus delle cose fatte, Presidente, ha 

accennato della questione della pesca, che ha la delega alla 

pesca, ha cercato di... le volevo fare una semplice domanda, 

ma in piena campagna elettorale, nel programma del Sindaco 

Di Girolamo c’è quella di rivalorizzare alla cattedrale nel 

deserto che è quella del Mercato del Pesce costruita di 

fianco al Mattatoio, di fianco all’autoparco comunale, da 

altre amministrazioni, di cui non ricordo il sindaco protem-

pore o quali siano state le vicissitudini, comunque ricordo 

prima di Salvatore Lombardo, quindi prima dell’93 c’è questa 

cattedrale costruita nel deserto che né Salvatore Lombardo 

e ne tutti i sindaci che si sono susseguiti sono riusciti a 

farla partire. Sta di fatto che lì c’è quel masso di cemento, 

con tutte quelle cellette… peccato che lei da professioni-

sta, da architetto o da Amministrazione è un peccato che non 

ha visionato quello, perché l’abbiamo concessa per non farla 

vandalizzare ad un’Associazione di Protezione Civile, loro 

all’epoca hanno fatto la loro base, stazione, comando di 

qua, comando di là, adesso non so dove sono arrivati, però 

una cosa è certa che noi nel nostro Programma, che io ho 

sposato, che ho chiesto, c’era anche quello di rimettere in 

moto tutte le strutture che erano incompiute dai precedenti 

Amministratori. Noi siamo arrivati al quinto anno, lei in 

questi tre anni che è qua, si è adoperato? Perché questo fa 

parte delle Attività produttive. Lei ha cercato di trovare 

una combinazione con un’Associazione di Pescatori? Un’asso-

ciazione per far sì di mettere in atto questa cattedrale nel 

deserto. Questa è una domanda, non parlerò più, neanche se 

lei mi ammazza. 
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Assume la Presidenza del Consiglio, il Consigliere Sturiano 

Vincenzo. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Assessore un attimo, facciamo intervenire qualche altro col-

lega, prenda appunti, altrimenti ci blocchiamo e poi dovrebbe 

relazionare l’Assessore Ruggeri. Prego Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

Grazie Presidente. Assessore Passalacqua, io non sono un 

tecnico e dunque di Piano Regolatore ne capisco poco e 

niente. Però un dato è certo, questo benedetto Piano Rego-

latore non c’è, c’è una crisi a Marsala che è evidente perché 

non si costruisce più, se non qualche cosa sporadica, tanto 

per dire: “Stanno facendo un palazzo”. Però, Assessore io 

non so fino a che punto ha inciso negativamente il Piano 

Paesaggistico, perché per quello che ho potuto capire io il 

Piano Paesaggistico non è che vieta, non è che vieta. 

Aspetti, aspetti. Il Piano Paesaggistico interviene su al-

cune zone, così ho capito io. A Via Mazara si può costruire, 

si può fare qualche cosa o c’è pure il Piano Paesaggistico? 

In Via Favara c’è il Piano Paesaggistico o non c’è il Piano 

Paesaggistico, io queste cose le vorrei anche capire. Questo 

Piano Paesaggistico interviene ovunque? Dunque a Marsala, 

dobbiamo dire ai cittadini, che abbiamo benedetto Piano Pae-

saggistico e non può costruire più nessuno. Dunque domani se 

dovessimo avere un incremento demografico non ci sarà la 

possibilità per le persone realizzare una casa. È così? Dico 

questo? Mi faccia capire... (intervento fuori microfono)… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consiglieri scusate, fate intervenire il collega. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

Ripeto, io non capisco niente, però noi dobbiamo spiegare ai 

cittadini perché non possono più costruire. Ma il problema 

che vorrei sottoporre all’Assessore Passalacqua, quanto 

tempo deve passare per i cittadini vedere una città moderna? 

Che cosa voglio dire: ex distilleria in via Mazara, quanto 

tempo dobbiamo sopportare ancora quest’indecenza. Rientra 

per quanto riguarda il Piano Regolatore, il Piano Paesaggi-

stico o è un’altra cosa. Avere la Cantina UVAM(?)che sta 

cadendo a pezzo in Corso Calatafimi, che è centro storico, 

quanto tempo dobbiamo aspettare? Queste cose ai cittadini 

gliele dobbiamo dire. Se devono passare altri secoli per 

vedere che la città diventi una città vivibile e decorosa, 

visto che lei è anche all’Assessore al Ramo, per capire se 

ci sono iniziative che si possono fare, che cosa può fare la 

politica. Noi non ci possiamo tenere ancora questi “chiummi” 

dentro la nostra città. Sbaglio o no. È una domanda che io 

vorrei sottoporre, non parlo con te, parlo con l’Assessore, 

quando poi tu diventerei Assessore poi si vede. Comunque 

siccome il Sindaco è responsabile del decoro del territorio 
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della nostra città, non è possibile che a Via Mazara con-

trolli di un pezzo di tetto, diciamo, di metallo e va a 

finire in una strada o a casa di qualche altro, perché questo 

rischio c’è, perché è una cosa indecorosa, perché voglio 

vedere se si fa una forzatura, se si devono mettere in si-

curezza o lo devono rendere decoroso. Venendo da Mazara se 

tu vedi questa distilleria pare che siamo a Beirut e non a 

Marsala, ma di che cosa stiamo parlando? Che sono privati. 

Quindi il privato può fare quello che vuole? C’è un momento 

in cui il privato deve anche rispettare… il diritto di de-

mocrazia che abbiamo noi finisce quando inizia il diritto di 

un altro, questa è democrazia. Ci sarebbero altre zone o 

altri siti che possono diventare strategici e nello stesso 

tempo bisogna cercare di stimolare qualche cosa. Io non lo 

so se siamo nelle condizioni di poter prevedere altre desti-

nazioni. Ma questa cosa non è che vale solo per quei siti 

che sono di proprietà privata, perché Villa Damiani è in una 

condizione indecorosa. Lei che è anche Assessore all’Urba-

nistica, ogni anno quando si sottopone l’Articolo 58, Pre-

sidente, bisogna prevedere non solo la dismissione, ma an-

che, come ho detto l’altra volta, la valorizzazione di quello 

che abbiamo in modo che possa essere più appetibile o nello 

stesso tempo noi cerchiamo di fare un investimento per ren-

dere quanto meno decente quello che abbiamo. Lei è l’Asses-

sore al Decoro urbano. Io vorrei anche capire una cosa, 

questi benedetti vetri che ci sono nella piazzetta in Largo 

San Girolamo, ma è una cosa che rientra nella… i vetri della 

piazzetta, è Decoro o è Lavori Pubblici. L’abbiamo detto non 

so quante volte, collega Ingrassia, lei ci passa ogni giorno, 

ma ci vuole che dobbiamo fare un emendamento, ci deve pensare 

il Consiglio Comunale, lo deve chiamare il Presidente il 

vetraio, non lo so che cosa dobbiamo fare. Non è una cosa 

indecorosa trovare queste cose combinate in questa maniera? 

Io mi rendo conto che poi ci sono i vandali che vanno a 

rompere i vetri, ma non è possibile. Che significa che una 

volta che si rompe una cosa non si aggiusta più. È da tre 

anni che sono così. Assessore Ruggeri è da tre anni. Quattro 

anni. Prima c’era uno, poi ce ne era un altro, si rompono 

sempre e restano sempre rotti. Però un turista che viene e 

che vuole guardare lì, lasciamo stare com’è combinata, per-

ché se andiamo a vedere anche nella zona dove c’è il Baluardo 

Velasco è uno schifo. Si dice “Sì, ma sono sempre i cittadini 

che sono incivili”, però la carta vola, il bicchiere di 

plastica vola, vanno a finire lì sotto, noi non puliamo, il 

Sindaco fa la determina dove dice ai privati che devono 

pulire perché c’è il rischio che nel periodo estivo possono 

scatenarsi incendi, però poi siamo noi stessi che non puliamo 

le nostre cose, dunque noi non diamo l’esempio. Poi, Asses-

sore Passalacqua lei è anche Assessore alle attività produt-

tive, concludo… questo sta a dimostrare che si poteva fare 

tanto, bastava solo trovare momenti di condivisione, di… 

perché tutte le idee potevano essere buone, altre pratica-

bili, altre non praticabili. Non voglio parlare di turismo, 

perché l’altra sera, Baiata che cosa ci doveva dire in un 
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anno da Assessore? Niente. Io vorrei capire una cosa, ci 

sono delle attività antichissime che si facevano nella no-

stra città che possono essere anche, diciamo così, delle 

cose che potrebbero attrarre anche dei turisti. Nessuno parlo 

della conservazione di queste attività? Io le porto un esem-

pio, le parlo dello Stagnone, non c’è il collega Nuccio, che 

oltre ad essere tutelato, recuperato, valorizzato, ma avete 

sentito mai parlato della “pesca Ca cannizza” della “pesca 

cu i rizzaglio”? Sono delle attività… non l’Acquacoltura, 

sono delle attività riscoperte, proposte sottoforma di, come 

dire, d’interesse anche culturale, di quello che… le persone 

perché si spostano e vanno a vedere… non è che le persone 

vanno solo a bere ed in discoteca, ci sono anche viaggi di… 

bastava poco, poco, cercare di valorizzare quello che di 

buono noi avevamo. Quando è partito l’Antico Mercato, io 

l’ho lasciato che l’iniziativa , dell’allora Sindaco Carini, 

per certi aspetti veramente partì con il Professore 

Tugo(?)dove a parte quello che si è realizzato, l’obiettivo… 

uno degli obiettivi che aveva il professore Tugo era quello 

di, anche in quel caso di rivalutare, delle attività, per 

esempio anche locali e dare la possibilità a chi ancora 

faceva le nasse, “u’ siggiaro”, non c’è uno che ripara più 

la sedia. Ma perché non bisogna incentivare anche la possi-

bilità di poter di nuovo riscoprire vecchi mestieri. Niente 

di niente, niente di niente. Lei è l’Assessore alle Attività 

Produttive, perché non cercare di riproporre queste cose e 

cercare di… non lo so, valorizzarle, io dico conservarle, 

tutelarle. … (intervento fuori microfono)… no di Attività 

Produttive sto parlando, non parlo di turismo. Non è più 

connesso, perché lui è Assessore al Decoro Urbano, ma non è 

Assessore ai Lavori Pubblici. Se le aiuole sono sporche è un 

problema di decoro, però poi ci deve pensare il verde pub-

blico, però non è che lo devo sollevare io il problema, 

Assessore. Se non funziona il collegamento significa che sé 

tutto scollegato, questa è la verità. Dunque sono piccoli 

segnali che all’Amministrazione doveva avere un’idea chiara 

e cercare quanto meno fare qualche cosa, invece qua ci si è 

appiattiti, non voglio essere ripetitivo, Area Vasta e Agenda 

Urbana, Agenda Urbana e Area Vasta ed è finito il discorso. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Dovrebbe rispondere l’Assessore Passalacqua e poi diamo la 

parola all’Assessore Ruggeri. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Rispondo intanto al Consigliere Vinci. Al Consigliere Vinci 

intanto volevo rispondere, giustamente quando parlava del 

Mercato su via Favara. Queste iniziative che noi abbiamo 

intrapreso, le abbiamo intraprese grazie al fatto che l’ab-

biamo… perché questa misura FLAG, prevede una concertazione 

tra Operatori della Pesca consorziati e Amministrazione, 

quindi tutto quello che nasce da… che poi sono piccole ini-

ziative, 200.000,00/100.000,00 nascono grazie al fatto di un 

Documento Unico, di un programma unico tra Amministrazione 
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ed organizzazioni di piccoli pescatori. Loro chiedevano e 

noi questo abbiamo condiviso come scelta, con le somme ci dà 

il FLAG, non è un milione di euro. Questo le dico, quello 

che è ho avuto l’opportunità di fare… (intervento fuori mi-

crofono)…. Perché poi bisogna pure trovare… bisogna trovare 

la misura perfetta da affiancare all’iniziativa. Consigliere 

Coppola per quanto riguarda i manufatti che lei diceva di 

decoro, l’antica distilleria, l’UVAM, questi qua non sono 

beni comunali. Sull’UVAM che fa parte dei beni confiscati, 

l’Agenzia dei Beni Confiscati alla Mafia, vuole lì istituire, 

all’UVAM un policentrico servizio dove concentrare tutte le 

Caserme delle Forze Armate, Polizia, Finanza e quant’altro, 

ma non sono cose di nostra competenza, non sono cose di 

competenza del Comune. Per la Distilleria c’è un’Amministra-

zione Giudiziaria. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

Perfetto. Ma non possono rimanere per secoli così. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Sì, l’ho capito. Ma non è una cosa che dipende da… la fac-

ciamo noi come Amministrazione, il Consiglio la vota ed an-

diamo avanti. È una cosa abbastanza farraginosa che esula 

dalla nostra volontà. Su quello che dice lei, lì ci sono 

delle… Per quanto riguarda il decoro, il decoro è una parola 

così ampia abusata, il decoro è anche il maglioncino rosso 

bellissimo che lei indossa. Però, per quanto riguarda le 

funzioni, le deleghe del decoro per quanto riguarda le mie 

competenze, diciamo che sono molto limitate rispetto a tutte 

le vicissitudini. Perché ogni vicenda che lei menziona ha 

degli Assessorati preposti, il verde pubblico, i lavori pub-

blici. Non è perché una cosa non è bella ed indecorosa quindi 

è l’Ufficio Decoro. L’Ufficio Decoro può fare… come mansioni 

è molto limitato. Una delle poche cose che abbiamo fatto, è 

stata per esempio, la condivisione con il Presidente del 

Regolamento sul decoro della città, per quanto riguarda i 

Dehors, le cose, che ci ha visti anche scambiare delle vi-

sioni, magari… però adesso siamo più amici di prima. Si è 

lavorato su quella che è la competenza sul decoro. Il decoro 

può essere qualsiasi cosa, dal rivestimento delle pareti di 

quest’Aula a… però non è così. La mansione poi e le compe-

tenze sono ben altra rispetto alla parola generica, solo 

questo volevo sottolineare, grazie. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Assessore ma nulla toglie che sinergicamente i vari asses-

sorati potrebbero lavorare. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Assolutamente sì. Assolutamente sì. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Questo purtroppo non avviene. 
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ASSESSORE PASSALACQUA 

Assolutamente sì. Non nascono la mano, assolutamente. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Consigliera Arcara. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Assolutamente io avevo fatto un’altra richiesta: qual è lo 

scopo di quest’impianto di Acquacoltura. Però, ritorno un 

po’ a quello che lei ha detto, che nel 2009 io non ricordo, 

Consigliatura Carini, di aver affrontato il problema del 

Piano Paesaggistico. Di Piano Strategico si è parlato, si 

discusse in Aula.. Lei è sicuro? Guardi le credo, ma farò.. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Sì. Lo può dire anche il Presidente. 

 

CONSIGLIERE ARCARA 

Guardi io ricordo che abbiamo discusso di Piano Strategico 

per la città, ma non di Piano Paesaggistico. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Consigliera sì. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

La finalità di quest’impianto di Acquacoltura qual è? Gra-

zie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Assessore se vuole rispondere. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Sì, in due battute. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Prego. 

 

ASSESSORE PASSALACQUA 

Ci sono altri argomenti importanti da trattare e non vorrei 

monopolizzare la seduta. Il Progetto Acquacoltura è una cosa 

abbastanza ampia, spero di essere sintetico. Nasce da un’ini-

ziativa della Regione. La Regione individua nella zona delle 

saline e dello Stagnone la possibilità di fare un Campo 

sperimentale universitario per cercare di nuovo far rivivere 

e portare alla… Le Saline sono opera dell’uomo e quindi le 

Saline stanno morendo. Il progetto dell’Acquacoltura, poi ne 

possiamo relazionare in una sede diversa, perché non credo 

che sia questa la sede opportuna… 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Se ne accenna brevemente. 
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ASSESSORE PASSALACQUA 

È di avviare dei Campi Sperimentali, all’interno Saline 

Fredde, di due Saline Fredde vicino Villa Genna per impian-

tare la produzione di sale e ripopolare in maniera estensiva 

e non intensiva, quindi in maniera naturale la popolazione 

ittica locale, della fauna locale, con un centro sperimen-

tale universitario all’interno di Villa Genna, in uno dei 

locali di Villa Genna. Poi c’è un mondo… non c’è nessuno 

sconvolgimento perché stiamo parlando di iniziative soste-

nibili con pareri di valutazione di incidenza ambientale, 

tutta cosa in itinere che avrà tutti i vari passaggi legit-

timi da vari Enti. Poi ci ritorneremo perché è una cosa 

importante da attenzionare. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

Assessore Ruggeri, prego. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Presidente, Consiglieri. Parliamo del Settore Servizi alla 

Persona ovviamente. Come voi sapete tutti il Settore Servizi 

alla Persona gestisce due grandi macro aree, una che si 

riferisce ai Servizi Sociali Professionali con i fondi 

dell’Ex  Legge 22/86 e l’altra che si riferisce ai Servizi 

Distrettuali, finanziati con la Legge 328/2000. Poi ci sono 

tanti altri fondi che provengono dallo Stato che ora vi 

elencherò. Il Settore si occupa soprattutto di che cosa? Di 

problematiche familiari, di minori, di anziani, di disabili, 

di povertà, in senso lato insomma. Cercherò di essere anche 

sintetica, perché sono tantissimi i servizi che questo Set-

tore offre alla città a chi è più fragile ed a chi è più 

debole. Cominciamo con il Centro per la Famiglia. Voi sapete 

che da un anno, da diversi mesi il Centro per la famiglia è 

ritornato, auspicato da voi nei suoi locali originari di Via 

Della Cannata, cosiddetta di Via Trapani, dove si svolge 

un’intesa attività a favore della famiglia e che si continua 

a svolgere cominciando appunto dalla tutela dei minori e 

delle famiglie, dall’affidamento familiare allo Spazio Neu-

tro che è un servizio importante che serve per proteggere i 

bambini quando, appunto, ci sono problemi familiari. È un 

luogo protetto dove il genitore non affidatario può incon-

trare i bambini. Dove si svolge una consulenza psicosociale 

legale e di sostegno psicologico. Dove ci sono i gruppi di 

Parola per i figli di genitori separati. Dove c’è una con-

sulenza per le problematiche adolescenziali. Una consulenza 

psicosociale, sostegno psicologico nelle situazioni di abuso 

all’infanzia. Prevenzione in ambito scolastico. Mediazione 

familiare forse l’ho già detto, sostegno alla genitorialità. 

Poi incontri di equipe con operatori dell’ASP, del Distretto 

Sociosanitario perché, appunto, noi lavoriamo in sinergia 

come Distretto Sociosanitario Comune di Marsala, Comune Ca-

pofila, con il Comune di Petrosino e l’ASP, con cui si sta 

creando sempre una maggiore sinergia, tant’è che ci vediamo 

costantemente con il comitato dei Sindaci. Poi interventi a 

sostegno di donne che subiscono violenza e tanti altri casi. 
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Non vi dico quante donne e quante famiglie abbiamo assistito 

e continuiamo ad assistere ogni giorno, perché è un lavoro 

abbastanza complesso e abbastanza… (intervento fuori micro-

fono)… circa trecento famiglie, in tutti questi anni natu-

ralmente, come Servizi al Centro per la Famiglia. … (inter-

vento fuori microfono)… Donne di Vittime di Violenza… (in-

tervento fuori microfono)…, il dato adesso di preciso non 

glielo posso dare di preciso, insomma ne abbiamo incontrate 

tante. Poi questo settore è seguito anche dalle due strutture 

che ci sono a Marsala, dai due Centri Antiviolenza “Casa di 

Venere” ed il Centro che si trova a Casa Viola, dove ci sono 

diversi casi. Poi le posso dire che abbiamo circa cinque 

casi di donne che abbiamo mandato in case tutelate, in case 

rifugio, circa un cinque donne recentemente, questo è in 

corso. I casi si avvicendano sempre di più, oggi non tutti 

i dati precisi di tutta la situazione, io sto facendo di-

scorso generale credo. Poi se volete ve li fornisco sicura-

mente.  Tutto il 2018, tutto il 2019 ed il 2020 abbiamo 

finalmente messo in campo tutto il Piano di Zona, il prece-

dente Piano di Zona, che era stato finanziato ma non era 

stato del tutto varato. Abbiamo varato i progetti, tra cui 

uno dei progetti che riscuote un grosso consenso è “Ti ac-

compagno io”. È un progetto che riguarda le persone che 

devono andare a fare cure chemioterapiche, quindi abbiamo un 

servizio di trasporto che consente a queste persone di essere 

accompagnate nei centri dove fanno la radioterapia. Altre 

iniziative che sono in corso, iniziate da alcuni mesi e che 

sono in corso sono dei progetti per i Minori, parliamo di 

minori adesso. Adesso chiaramente vado un po’ veloce, perché 

se dovessi soffermarmi su tutti i progetti, su quanti utenti 

etc., potrei stare da qui a domani, se volete lo posso pure 

fare. Possiamo dedicare un pomeriggio ai Servizi Sociali se 

ritenete opportuno. Il Progetto “Fuori Classe” è un progetto 

che è in corso quest’anno e l’anno prossimo. È un progetto 

di sostegno scolastico per i bambini. Si sta svolgendo in 

cinque centri della città, in cinque zone della città, so-

prattutto abbiamo privilegiato i quartieri periferici: Sap-

pusi, Amabilina e la zona di Via Istria però anche alcune 

zone delle contrade per il discorso… rispondo un po’ a quello 

che si diceva che non c’è l’interesse per le periferie, 

perché abbiamo pensato che questo servizio per dei bambini 

che magari non hanno possibilità di pagarsi il doposcuola, 

di avere un sostegno scolastico era importante in quelle 

zone più lontane e più disagiate. Non l’abbiamo fatto nel 

centro storico, questo è importante e ve lo posso dire. Anzi 

approfitto per dirvi che domani pomeriggio a San Pietro va-

remo un evento in cui presentiamo questi progetti, questo 

del “Fuori Classe” e l’altro perché vi sto presentando, che 

si chiama “La Girandola”, che è un progetto che era stato 

varato dalla precedente Amministrazione, è un progetto di 

animale socio – ricreativa, si sta svolgendo in tre, più di 

tre, in quattro – cinque centri della Città, senza i quar-

tieri periferici in particolare, Amabilina, Via Istria, la 



39Consiglio Comunale del 19/06/2019 

Mario Nuccio, le zone di Cardilla, Digerbato, abbiamo cer-

cato un po’ di diversificare questo servizio e lì ci sono 

delle Associazioni, era un progetto varato dalla precedente 

Amministrazione che aveva funzionato per un anno e poi si è 

bloccato, quando siamo arrivati noi abbiamo cercato di ri-

modularlo, finalmente da alcuni mesi e partito e continuerà 

fino all’anno prossimo e vedrà i bambini impegnati in varie 

attività sociali, di animazione Socio – Culturale, sport, 

artigianato, musica, teatro. Domani faremo una presentata di 

questo e dell’altro progetto a San Pietro, vi invito ad 

essere presenti alle 17:00 a San Pietro, così ognuno prenderà 

contezza di quello che effettivamente facciamo, perché la 

cosa che forse ci viene rimproverata è che noi non riusciamo 

mai a comunicare tutto quello che facciamo. È probabile, è 

probabile. Questo ci viene detto sempre. Nei progetti del 

Piano di Zona, un altro progetto che è stato varato e che 

sta funzionando egregiamente e funzionerà pure l’anno scorso 

è “Città Aperta”, è un progetto che riguarda l’area povertà 

e l’Esclusione Sociale. Cioè, abbiamo fatto un bando, c’è 

stato un avviso e sono state scelte da quest’avviso quindici 

persone, nove selezionate grazie ad un avviso e sei che sono 

stati segnalati dall’UEPE, USM, SERT, FARO, SAMAN E DSM, 

queste persone stanno lavorando nel verde, alla villa, ad 

Amabilina ed a Sappusi. Alcuni di loro adesso forse faranno 

anche un servizio di vigilanza al Parco Archeologico, perché 

abbiamo fatto una convenzione, vi informo, entro nell’altro 

mio Settore, con il Parco Archeologico, di aprire finalmente, 

il Sindaco ci tiene tanto e tutti noi da quando siamo qua, 

aprire finalmente Porta Nuova. Quindi, alcune di queste per-

sone faranno i sorveglianti, perché il Parco Archeologico ci 

dice che non ha sufficiente personale per aprire Porta Nuova. 

Quindi, avremo una persona che sarà a Porta Nuova davanti al 

cancello e l’altra che sarà dall’altra parte al Ferro di 

Cavallo, al cancello del ferro di cavallo. È un progetto di 

pubblica utilità importante, che cerca di favorire il rein-

serimento sociale di queste persone, soprattutto quelli che 

vengono dall’SERT, sull’UEPE, dall’USM, dal FARO, da Saman 

e DSM, devo dire che sta funzionando benissimo, con ottime 

risultati e le persone sono gratificate per questo lavoro 

che fanno. Un altro progetto che è in corso è il progetto 

“Infanzia in Gioco” che quest’anno e l’anno scorso… Consi-

gliere c’è qualche cosa che non va? 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Assessore ma lei a Sappusi c’è andata ultimamente a guardare 

com’è combinato il verde? 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Stanno pulendo. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ ALDO 

Io rimango allibito. 
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PRESIDENTE STURIANO 

Assessore cortesemente lei finisca la relazione, chi vuole 

intervenire si prenota, diversamente non finiamo più. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

No, siccome ho visto un po’ di… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

No, Assolutamente. Io la invito a finire la relazione e poi 

ognuno si prenota. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Il Progetto “Infanzia in Gioca” è un progetto che si sta 

svolgendo nel Complesso Monumentale San Pietro, è un progetto 

che dura anni, è stato finanziato dalla Fondazione Con i 

Bambini, riguarda i bambini da zero a sei anni che è una 

sorta di Asilo Nido, ma non è un asilo nido, ma è un progetto 

pomeridiano in cui i bambini vanno con i genitori, però 

trovano lì gli operatori, lo spazio è stato attrezzato, è 

una sorta di tutelato, è una sorta di Ludoteca, è uno spazio 

interessante, che si trova a San Pietro, per favorire la 

crescita, l’inserimento dei bambini, la creatività, lo svi-

luppo cognitivo, perché questi bambini da zero a sei anni, 

possono incontrare degli operatori che organizzano dei la-

boratori anche per loro. Gli altri progetti che sono stati 

invece finanziati dal Ministero dell’Interno sono Micro Nido 

e Spazio Gioco. Abbiamo aperto il Micro nido l’anno scorso 

a marzo, lì ci sono stati problemi, dobbiamo dirle, con la 

Cooperativa che si era aggiudicata il Servizio, che era par-

tito e funzionava e poi per varie motivazioni la Cooperativa  

ha rinunciato al servizio e quindi stiamo rifacendo il bando 

del  Micro Nido perché il progetto è stato prorogato. Mentre 

abbiamo in corso e poi fatto un bando per “Spazio Gioco”, si 

sono accreditate due realtà. Spazio gioco significa una sorta 

di asilo nido, a tempo naturalmente, perché finanziato dai 

Fondi del Ministero dell’interno, che prevede cinquanta bam-

bini per 5,00 euro al giorno. Mentre il Micro Nido è per 

otto ore al giorno, da 0 a tre anni, parliamo della fasce 

dei bambini che frequentano normalmente l’asilo nido, 

quindi, stiamo facendo anche quest’altro bando per il micro 

Nido. Un altro progetto che è in corso e che è stato finan-

ziato dalla Presidenza del Consiglio dei Ministri è un pro-

getto che si chiama “Non cadere nella trappola”. Il “Non 

cadere nella trappola” riguarda la prevenzione… è un progetto 

sempre in partenariato con altri Enti, con Cooperative, con 

la Prefettura, con l’ASP etc. e riguarda soprattutto la pre-

venzione dalle dipendenze, dalle tossicodipendenze, dalla 

droga in particolare, dall’uso di sostanze psicotrope e stu-

pefacenti, ma anche dal Web, dalla dipendenza dal Web. È un 

progetto che sta facendo nelle scuole, ha visto la presenza 

di operatori che sono andati a nelle scuole delle nostre 

territorio, in diverse scuole della città ed è rivolto ai 

bambini dai 13 ai 16 anni. Grazie. Non ho finito ancora. Poi 

per quanto riguarda l’Area minori, voi sapete che abbiamo i 
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servizi di ospitalità di minori e donne in Comunità alloggio 

in regime residenziale convenzionale su disposizione del 

Tribunale dei Minori. Abbiamo i minori ospiti dei due isti-

tuti Verbo Incarnato e Santa Chiara a cui diamo un contributo 

perché questi fanno un’attività a favore dei bambini nelle 

ore pomeridiane. Poi ci sono tutti gli altri servizi, i vari 

bonus per la nascita del figlio, assegni di maternità, as-

segno nucleo familiare, questi li sorvolo perché capisco che 

il tempo stringe. Passo ora, invece, all’area diversamente 

abili. All’Area sulla Disabilità, ricordando appunto che 

l’O.N.U. dice che non ci sono persone con disabilità, ma ci 

sono persone che nessuno deve restare indietro. Noi abbiamo 

cercato fin dal mandato, credo di venire incontro a tutte, 

con tutti i limiti che abbiamo alle esigenze delle persone 

con disabilità. Il primo grande progetto che stiamo varando, 

già da due anni, è l’assistenza all’ autonomia ed alla co-

municazione. Questo progetto non veniva fatto, era obbliga-

torio ma il Comune di Marsala con lo svolgeva, se ne era 

preso incarico, non so come, la Provincia che lo svolgeva a 

favore dei bambini della Scuola Primaria, Scuole Elementare 

e Media per intenderci, noi stiamo dando questo servizio a 

104 minori quest’anno in scorso, minori disabili e quindi 

abbiamo 104 persone che svolgono queste servizio di assi-

stenza all’autonomia ed alla comunicazione a favore di que-

sti bambini che chiaramente hanno le difficoltà, si parla di 

ciechi, sordi ed autistici. Poi per quanto riguarda, invece, 

la disabilità sapete che svolgiamo il servizio di trasporto 

diretto con i nostri mezzi direttamente per accompagnare i 

ragazzi a o le persone che devono andare a fare la terapia 

presso le Strutture di riabilitazione e diamo anche un con-

tributo, invece, alle famiglie che decidono di accompagnarli 

loro direttamente a questi Centri. Poi ci sono tutti i fi-

nanziamenti per quanto riguarda la disabilità gravissima, la 

disabilità grave che arrivano dalla Regione, che facciamo 

insieme all’ASP. Ora sono arrivate tutte le domande sulla 

disabilità grave che stiamo esaminando insieme all’ASP, 

quindi erogheremo dei servizi di OSS, di OSA per la verità 

per maggior parte, quindi sono tantissimi servizi che ero-

ghiamo a favore dei disabili, ma capisco che devo correre. 

Un altro progetto interessante che abbiamo avuto finanziato 

nel passato era il progetto,, Vita Indipendente” e cioè le 

persone che uscivano dalle Comunità di Disabilità psichica 

dovevano cominciare a reinserirsi nella società. Questo pro-

getto ha funzionato fino ad un anno e mezzo fa, dopodiché 

era stato finanziato dal Ministero, dopodiché abbiamo de-

ciso, visto che queste persone che uscivano erano ormai in 

una situazione che riuscivano a gestirsi in una casa quasi 

autogestita abbiamo individuato un locale nostro, un bene 

confiscato, un appartamento ed adesso stiamo ospitando in un 

appartamento del Comune, assegnato al Comune, un bene con-

fiscato, dove prima c’era la mediazione familiare che adesso 

svolgiamo a La Cannata, lì ci sono per ora, sappiate, tre 

persone, con problemi di disabilità psichica, ma già supe-

rati, però abbiamo fatto tutti gli accordi con l’ASP, con il 
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DSM ovviamente, abbiamo fatto un protocollo d’intesa, il DSM 

sta seguendo queste persone, controllando e queste stanno 

ritornando alla vita normale in quest’appartamento. Cosa che 

intendiamo fare con altre persone che si trovano nelle Co-

munità al momento. Con un accordo con il DSM si è fatto un 

monitoraggio approfondito della situazione di queste persone 

che non sono entrare in una struttura e rimanerci a vita ed 

allora stiamo man mano facendo uscire, sempre con il DSM e 

l’ASP che decide, ovviamente sono loro competenti e stiamo 

pensando ad un appartamento, qualche altro appartamento, ca-

somai se hanno superato i 65 anni in qualche struttura per 

anziani, per farli ritornare alla vita normale. Poi continua 

l’attività del Centro Elios. Sapete che il Centro Elios è un 

centro socio – ricreativo che il Comune ha messo a disposi-

zione in Contrada Regalia, dove una Cooperativa sta svolgendo 

un’attività Socio – ricreativa, ludica per circa cinquanta 

genti con disabilità. Arrivano lì tutti i pomeriggi dalle 15 

alle 19 e vengono accompagnati sempre dai mezzi del Comune 

e lì  svolgono un’attività socio ricreativa. Ogni tanto 

escono, vanno in giro, vanno alla giostra, vanno alla fiera, 

fanno varie attività anche culturali, devo dire. L’altro 

nostro progetto veramente importante che è stato fatto dalla 

precedente Amministrazione che è stato finanziato con un POR 

– FESR 2007 – 2013 è il CID, Centro Informazione Disabilità. 

Quando siamo arrivati non era ancora funzionante, non era 

stato neanche individuato il locale, si è individuato il 

locale, questo locale si trova a San Pietro, è un centro 

d’informazione disabilità, dove c’è tutta una strumentazione 

informatica veramente all’avanguardia, soprattutto con stru-

mentazione adatta per le varie disabilità. C’è la Barra 

Braille,  il software sintesi vocale, stampante Braille, i 

display in Braille, gli audio book, tastiera con scudo, 

trackball’. Tra l’altro essendo stato ubicato, perché così 

si è voluto, in un locale al centro della città, vuole essere 

anche un luogo dove le persone con disabilità possono arri-

vare, come luogo di aggregazione io lo intendo, perché San 

Pietro sta diventando veramente un luogo dove c’è lo Spazio 

Gioco, il CID, poi tutte le sale convegni che ci sono, i 

musei, veramente un luogo che il centro pulsore della città 

quasi. La   Legge 22 giugno 2016 numero 112 ha istituito il 

“Dopo di noi” è stato finanziato. La Legge ha stabilito 

tramite la Regione di destinare delle somme specifiche ai 

Comuni. Il nostro Comune ha avuto un finanziamento di 

194.000,00 euro. Abbiamo presentato già il progetto alla 

Regione e questo “Dopo di noi” dovrebbe, no dovrebbe, sarà 

situato nella Scuola di Ponte Fiumarella, una scuola che era 

già stata individuata come luogo del “Dopo di noi”, però 

sarà risistemato, riorganizzato, rimodulato e speriamo che 

presto la Regione approvi il progetto che stiamo finendo di… 

abbiamo già presentato, hanno voluto delle integrazioni, mi 

auguro e spero che lì presto ci siano… È un progetto che è 

limitato a  tre – cinque utenti perché è un piccolo appar-

tamento, un piccolo “Dopo di noi”, poi ci sono altri progetti 

molto più grandi che speriamo di varare in futuro, stiamo 
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partecipando ad un bando europeo per una cosa molto più 

grande, ma non anticipo niente, lascio al Sindaco dire di 

questa cosa, per adesso parliamo di quello che c’è in con-

creto, quindi ci saranno da tre a cinque utenti dentro la 

struttura e tre utenti invece assistiti a domicilio. Questo 

prevede il progetto del “Dopo di Noi” a Ponte Fiumarella. 

Poi l’Area Anziani riguarda invece una serie di attività che 

conoscete, sicuramente, che continuano, che appunto è l’at-

tività integrativa anziani, il servizio che noi facciamo 

fare agli anziani che hanno 60 anni di età e che fanno un 

servizio per dieci ore settimanali, i lavori di pubblica 

utilità, vigilanza davanti alle scuole, sorveglianza negli 

edifici comunali, per esempio all’Ente Mostra o ai vari Uf-

fici del Comune. Gli anziani poi usufruiscono di un finan-

ziamento dal Ministero dell’Interno, che è PAC Anziani. Come 

quello del Micro Nido, Spazio Gioco e Pac Infanzia, questi 

sono i fondi del PAC, Patti di Azioni e Coesioni, si chiamano 

così, finanziati dal Ministero dell’Interno e prevedono 

tutta un’assistenza domiciliare per le persone anziane e 

sono in corso le domande e si sta integrando questo servizio 

perché è stato prolungato e quindi tutti gli anziani possono 

veramente avere un’assistenza a casa importante per coloro 

che soprattutto hanno anche delle disabilità. Sapete, come 

ho accennato poco fa, che abbiamo un Centro Antiviolenza  

Casa Viola, questo centro che è un bene confiscato e che la 

precedente Amministrazione aveva ottenuto tramite un Avviso 

Pubblico. È stato finanziato dai Fondi Europei. Era un bene 

confiscato, sé stato fatto un progetto per farlo diventare 

casa di accoglienza per donne vittime di violenza. Purtroppo 

con le nuove normative non può essere casa di accoglienza ed 

allora lì abbiamo trasferito il Centro Antiviolenza, perché 

le case di accoglienza devono avere dei requisiti e degli 

standard particolari, quindi lì si svolge tutta l’attività 

di consulenza, di incontri con le persone vittime di violenza 

e la situazione è questa qua. Poi ci sono tutti i vari, non 

vi sto a dire, tutti i servizi, i contributi che eroghiamo 

che sono previsti dal nostro Regolamento Comunale, tutti i 

contributi economici. Io questi li salto tutti i vari con-

tributi che sono previsti dal Regolamento, li conoscete e li 

stiamo continuando ad erogare. Li salto. Tra i progetti che 

riguardano, invece, la povertà abbiamo il progetto “Piazze 

Solidali”, che abbiamo trovato ed abbiamo continuato a man-

tenere, è un progetto voluto da tutti, credo che siete tutti 

d’accordo affinché questo progetto continui a funzionare, 

sarebbero i ragazzi che spazzano le strade nel centro sto-

rico, che riguarda appunto un progetto di pubblica utilità, 

così come il Servizio Civico. Servizio Civico che continua 

a svolgersi. È sempre un progetto di pubblica utilità, però 

devo dire che questi servizi cominciano… le persone che 

chiedono questo servizio sono sempre meno, perché prendono 

il reddito, prima il REI ed adesso il Reddito di Cittadi-

nanza, questi sono di meno gli utenti che fanno domanda e 

che ne possono usufruire. Andiamo al SIA ed al REI. Il SIA, 

come sapete era il Sostegno ad Inclusione Attiva, è la misura 
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di contrasto alla povertà che era stata finanziata nel 2015 

che poi è stata sostituita dal REI ed adesso dal Reddito di 

Cittadinanza. Il Reddito d’Inclusione è finito a marzo per-

ché è subentrato il Reddito di Cittadinanza, ma vi posso 

dire che sono arrivate come domande del REI 3.718 domande, 

ma ne sono state prese incarico molto meno, perché natural-

mente noi dovevamo ricevere le domande e l’Ufficio che ha 

lavorato tantissimo doveva ricevere le domande e poi le ab-

biamo passate all’INPS, che fa la graduatoria e decide a chi 

tocca ed a chi no, a seconda dei requisiti. Nel frattempo 

abbiamo avuto affidato un progetto PON, non racconto che 

cos’è il SIRE, perché lo sapete benissimo. Abbiamo avuto nel 

2016 un progetto PON inclusione che ha previsto la… con cui 

abbiamo assunto 21 persone, 21 persone tra Assistenti So-

ciali, Psicologi, un Amministrativo, varie figure professio-

nali, mediatore culturale, assistenti sociali, psicologhi, 

educatori professionali. Sono nove Assistenti Sociali, quat-

tro psicologi, cinque educatori Professionali, un mediatore 

culturale, un’unità amministrativa ed un sociologo che hanno 

preso incarico tutte queste persone, perché devano prendere 

incarico queste persone. In questi pochi mesi hanno già se-

guito 652 famiglie, però quando il Reddito di Cittadinanza 

andrà a redime dovranno prendere incarico tutte le persone 

del Reddito di Cittadinanza, quindi un lavoro abbastanza 

impegnativo che si sta svolgendo nel nostro Comune. Poi ci 

occupiamo anche dell’area immigrati, sapente benissimo che 

ci occupiamo dell’area immigrati e la situazione sgrafo non 

è più quella  del 2017 in cui avevamo 627 immigranti al 

Comune di Marsala, insomma cifre che arrivano a 800  persone 

Adesso il numero è molto limitato, abbiamo quattro strutture 

di seconda accoglienza, però, ci sono gli SPRAR adulti e 

minori, due PRAR minori ed uno SPRAR Adulti. Sono stati oggi 

proprio in Prefettura perché c’è tutta una proposta del nuovo 

Governo che prevede che tutti dobbiamo confluire negli SPAR, 

quindi siamo in questa fase per capire qual è la situazione. 

Noi però nel frattempo abbiamo cercato anche di integrare 

queste persone ed alcuni di questi ragazzi da due anni col-

laborano con la campagna di scavi che si sta svolgendo al 

Parco Archeologico Voluta dall’Università di Ginevra, Ales-

sia Mistretta, che sta scavando al Parco, dove pare che sia 

stata trovata un’Area, quindi entro nell’altro settore, ve-

dete che sono un po’… è stata trovata un’area importante, 

significativa e circa una ventina di ragazzi che provengono 

dagli SPRAR lavoreranno lì. Per fare tutto questo siamo do-

vuti andare al Centro per l’Impiego, abbiamo dovuto lavorare 

per i crediti formativi, per metterli in regola, insomma c’è 

stata tutta una trafila importante, così come avevano fatto 

in passato quando avevano lavorato, insomma aiutato nella 

campagna di scavi com’era avvenuta a Mozia. Invece adesso vi 

devo parlare del Piano di Zona, perché stiamo finendo di 

presentare il Piano di Zona. In questi mesi c’è arrivata 

dalla Regione l’input di presentare il Piano di Zona. Devo 

dire che le risorse non sono quelle degli anni precedenti. 

Le risorse sono in totale 523.000,00 euro e qualche cosa, 
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sono 523.231,30 per l’esattezza, di cui 384.000,00 come ri-

sorse indistinte, 109.000,00 come risorse da impiegare per 

l’integrazione Socio Sanitaria e 29.000,00 come risorse da 

impiegare per l’attivazione dell’Assistenza Tecnica. Dopo 

una serie di incontri, perché ci sono le linee guida per 

istituire ed approvare il Piano di Zona. Tutto un iter bu-

rocratico lungo, prima il Comitato dei Sindaci, poi la con-

certazione, prima il Gruppo Piano, insomma non vi racconto 

tutti i passaggi, sono lunghissimi che dovranno fare ancora, 

perché adesso vi dico un’altra cosa. Comunque abbiamo dopo 

tutte queste concertazione, abbiamo varato questi seguenti 

progetti: tre aree d’intervento. Le aree d’intervento pre-

viste erano tre: Responsabilità Familiari, Disabilità e non 

autosufficienza, povertà ed esclusione sociale e poi l’as-

sistenza tecnica. Quindi per quanto riguarda l’area della 

responsabilità familiare, noi abbiamo, noi, tutti insieme, 

abbiamo sentite le persone, nonostante qualcuno… il Progetto 

Siti Lab che è rivolto a minori ed adolescenti in tre centri 

ricreativi per l’importo di 130.000,00 euro che prevede il 

supporto scolastico, animazione, attività di animazione. 

Molti di questi progetti li stiamo pensando anche in co-

progettazione. Faremo un bando, quando sarà il momento, 

quando sarà approvato, un avviso per cui gli Enti dovranno 

co-progettare con noi molti di questi progetti. Questo è un 

progetto che è rivolto alle famiglie ed ai minori, soprat-

tutto per la prevenzione delle dipendenze, dell’uso del Web, 

poi il supporto scolastico, insomma tutta un’attività ri-

volta ai bambini ed agli adolescenti. Abbiamo invece, varato, 

perché tra l’altro le Linee Guida ci dicevano di non inter-

venire troppo sull’Area Povertà, perché vi dirò dopo. Quindi 

sono stati varati tre progetti sulla disabilità e non auto-

sufficienza. È stato sempre detto che le persone disabili 

non hanno niente da fare quando finisce la scuola e quindi 

abbiamo varato tre progetti che riguardano il loro inseri-

mento. Uno si chiama “Labor”, per l’importo di 105.000,00 

euro che appunto prevede dei tirocini lavorativi che faranno 

questi ragazzi dopo i 18 anni. Dopo i 18 anni restano a casa 

e non hanno possibilità di lavorare. Un altro riguarda, in-

vece, la parte socio – sanitaria che è di 109.000,00 euro, 

prestazione di educatori, il progetto si chiami “Insieme si 

può” e l’altro invece è “Libertà di movimento” cioè attività 

di palestra, sport, piscina, ippica, accompagnarli in giro. 

Cioè, fare veramente partecipare i disabili alla vita attiva 

e soprattutto alle attività sportive o tutto quello che loro 

possono fare a seguito dei progetti personalizzati che sono 

stati presentati tra l’altro all’ASP. Poi un altro progetto, 

invece, che riguarda l’area della Povertà ed Esclusione So-

ciale è il Progetto “Ti Aiuto Io”. Questo è un problema che 

abbiamo avvertito subito, quello di interventi di prima ac-

coglienza. Cioè, spesso capita, come avete visto poco fa, 

che le persone non hanno una dimora, arrivano “Non ho dove 

dormire” “Non ho dove andare”. Avevamo prima una sorta di 

pronta emergenza, avevamo un accordo con la Casa di Riposo, 

la Casa di Riposo, sapete in che situazione è al momento e 
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quindi abbiamo pensato proprio ad un progetto che serve per 

la pronta emergenza, per la pronta emergenza. Quindi allog-

gio, Vitto, anche pagamento qualche bolletta chi si prenderà 

in carico questo, perché lo faremo con Enti del Terzo Settore 

ovviamente, e soddisfacimento di bisogni primari. Questo 

prevede questo progetto. Poi l’altro, invece, è di 29.000,00 

euro che riguarda l’attivazione per l’assistenza tecnica. 

Nel frattempo la Regione ci ha mandato una nuova Linea Guida 

per il Fondo Povertà. Piano di Attuazione Locale, si chiama 

PAL, per la programmazione delle risorse e della quota ser-

vizi del Fondo Povertà. Quindi stiamo mettendo in campo un 

nuovo, diciamo, Piano di Zona, che riguarda il Fondo Povertà, 

i 700.000,00 euro e passa che erano arrivati ma di cui non 

si sapeva come… adesso la Regione, da pochissimi, in questi 

giorni, infatti ieri a abbiamo fatto il primo Comitato dei 

Sindaci e dobbiamo rimodulare secondo queste Linee Guida ma 

un po’ più velocemente sicuramente questo Piano di Attuazione 

Locale. Giovedì prossimo alle 16:00 abbiamo deciso… poi vi 

manderò una mail, se volete partecipare a quest’incontro di 

concertazione per la destinazione di questo Fondo Povertà ci 

fa piacere. Poi avrei altre cose da dire, ma capisco che mi 

devo fermare. 

 

Assume la Presidenza del Consiglio, il Consigliere Coppola 

Flavio 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Assessori ci sono dei colleghi che sono iscritti a parlare. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

È un altro Settore. Continuo? 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Se lei ha terminato diamo la parola a qualche Consigliere. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Continuo con l’altro Settore? Sarò brevissima. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Va bene, sia sintetica così finisce il suo intervento. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

L’altro Settore, la Cultura, si occupa di tutti i contenitori 

culturali della città: i teatri, San Pietro, Palazzo Fici, 

il Monumento ai Mille, tutti gli altri settori, la Biblio-

teca, tutti i contenitori culturali della città. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Aspetti un attimo assessore. Collega Arcara io capisco, però 

non è che ogni giorno che l’Assessore viene qua a relazio-

nare, noi stiamo parlando di un documento importante che è 

il D.U.P., penso che sia giusto che l’Assessore finisca il 

suo intervento, la sua relazione e dopodiché se… se lei non 
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ha pazienza da aspettare nessuno la può costringere a rima-

nere. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Ma di là parola. Mi dà la parola. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

È giusto farla finire, sta finendo, sono cinque minuti. Non 

e che lei può pensare che i Servizi Sociali si possono re-

lazionare in tre minuti e mezzo. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Assolutamente, Presidente. Altri cinque minuti, forza. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Assessore può continuare. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Quindi non parla di cultura? Io volevo continuare e poi… 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Collega lei non può non fare un ragionamento egoistico. Per-

ché se lei deve fare solo un intervento per quanto riguarda 

i Servizi Sociali e se ne va e magari poi ci sono altri 

colleghi che devono intervenire per quanto riguarda il Com-

parto della Cultura, non è che possono aspettare la mezza-

notte. Finisce l’Assessore, lei è iscritta a parlare, è la 

seconda iscritta a parlare, perché prima c’è la collega In-

grassia e poi interviene, se non può aspettare pazienza. 

 

CONSIGLIERA ARCARA 

Rinuncio al mio intervento. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Va bene. Prego Assessore continui. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Il Settore Cultura si occupa di tutti i Contenitori culturali 

della città, come dicevo i teatri, San Pietro, Palazzo Fici, 

il Monumento ai Mille, la Biblioteca Comunale, etc.. Tra 

l’altro per i teatri, stiamo partecipando ad un bando per la 

ristrutturazione del teatro Impero, un bando Regionale. 

L’attività è molto varia e molto impegnativa, perché ci sono 

iniziative e progetti che facciamo direttamente noi, altri 

con altri Enti, Scuole, Enti Culturali, Associazioni, incon-

tri con l’autore, iniziative direttamente svolte da noi, 

vari progetti. Vado per le linee guida. Siamo partiti a 

gennaio con la Giornata della Memoria, con la Giornata del 

Ricordo, facciamo sempre iniziative di questo genere. La 

Settimana Garibaldina. Durante la settimana Garibaldina vi 

ricordo che è stato, appunto, riaperto il Museo Garibaldino. 

Museo Garibaldino che ha usufruito di un finanziamento, Fi-

nanziamento ministeriale, con un’associazione Atollo che ha 
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partecipato a questo finanziamento che prevedeva la ristrut-

turazione della… la rimodulazione, non parliamo di ristrut-

turazione, di renderla più moderna, più nuova del Museo Ga-

ribaldino e nel frattempo ci sono stati dei laboratori di-

dattici con le scuole durante tutto il percorso. Adesso al 

Museo ancora c’è qualche cosa da rivedere, però il Museo è 

stato per un periodo breve chiuso, quando si sono fatti i 

lavori e poi è stato riaperto. Nel frattempo abbiamo fatto, 

in quel periodo una mostra sulla Prima Guerra Mondiale, che 

si trova in Biblioteca, che vi esorto ad andare a visitare. 

Poi tutti i convegni di studio durante la Settimana Garibal-

dina che diventa un fatto che si ripete ogni anno sempre di 

più. Poi abbiamo partecipato in sinergia, abbiamo finanziato 

anche il Progetto di 38esimo Parallelo che è diventato un 

progetto ormai per il quattro anno consentivo che si svolge. 

Sono incontri con l’autore nelle Cantine, autori di altis-

simo livello che sono venuti a Marsala, quindi come dicevo 

presentazione di libri, in collaborazione con scuole, labo-

ratori, Associazioni Culturali etc.. L’altro progetto che 

sti a varando per la prossima estate è la Summer School, che 

per il quarto anno, se non sbaglio, si svolge in partenariato 

con il Comune, Summer School che è molto interessante. Poi 

ci sono veramente relatori di eccezione, si parla di Medi-

terraneo, temi, insomma importanti per la nostra città. Una 

novità sarà a settembre “Le Vie dei Tesori”. Abbiamo fatto 

un accordo con “Le Vie dei Tesori” quell’organizzazione, 

Associazione di Palermo che apre gli spazi culturali della 

città, già da diversi anni ed ora si è stesa quest’iniziativa 

a tante città della Sicilia, siamo in partenariato, abbiamo 

dato un contributo. Un’associazione ci ha proposto questa 

cosa insieme, cosa che noi volevamo pure fare e quindi a 

settembre per tre fine settimana anche questo spazio, lo 

devo anticipare, sarà aperto per visite. Siccome le Vie dei 

Tesori ha una risonanza importante, perché è nazionale, si-

curamente farà una comunicazione adeguata, che Marsala è 

inserita in questo progetto “Le Vie dei Tesori” mi sembra un 

fatto molto importante. Durante quest’inverno abbiamo preso, 

nonostante c’è stato detto adesso di no, ma non abbiamo 

rinnovato l’accordo con Moni Ovadia, anche alla luce della 

mozione che aveva fatto il Consiglio Comunale e quindi per 

quest’inverno non abbiamo fatto una programmazione teatrale 

vera e proprio ma abbiamo finanziato alcuni degli eventi 

importanti che, secondo noi dal punto di vista musicali, 

quali i Pooh, Elisa, il DJ Rosso. Abbiamo fatto questa scelta 

quest’inverno, sperando appunto di riprendere un’attività 

nella prossima estate, anzi nel prossimo inverno. Stiamo 

varando l’Estate Marsalese, cominciamo prima di tutto dal 

“Cinema sotto le stelle”, la locandina è quasi pronta, ci 

sono dei film molto interessanti e prendendo anche spunto da 

quello che ci diceva il Consiglio Comunale abbiamo fatto 

accordo con tante realtà locali, tante associazioni teatrali 

locali che stanno facendo con noi, stanno mettendo in campo 

alcuni spettacoli per l’estate. Quindi, riproponiamo il Fe-

stival del Tramonto, riproponiamo La Scurata alle Saline. 
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Abbiamo realizzato questo spazio importante alla nostra 

città. Ricordiamolo, si parla poco fa di spazi che non ven-

gono valorizzati, ma l’avere pensato di fare degli eventi 

alle Saline e valorizzare questa zona così come il Festival 

del Tramonto che valorizza zone della città di cui si vede 

un tramonto bellissimo non mi pare che sia una cosa a cui 

non abbiamo pensato. Ci saranno degli eventi al Parco delle 

Cave, Massimo Pastore farà degli eventi al Parco delle Cave, 

ci saranno cinque eventi al Parco delle Cave. Intanto comin-

cia questo fine settimana con l’Antigone e poi continuerà 

d’estate, ma faremo degli eventi a San Pietro, che è il luogo 

privilegiamo e nelle contrade, ci saranno degli eventi delle 

contrade. Quest’estate pensiamo di avere una particolare at-

tenzione per i bambini. Faremo delle letture sotto l’albero 

con i bambini a San Pietro, anche con Infanzia e Gioco e con 

la Biblioteca. E così anche eventi nei musei, questa è la 

nostra idea. Poi stiamo partecipando, proprio ci si sta pro-

ponendo un bando che avrà  luogo l’anno prossimo sulle Città 

che leggono. C’è un bando Ministeriale con buoni finanzia-

menti che riguarda le città che leggono. Ce lo stiamo stu-

diando per vararlo per l’anno prossimo. Ovviamente poi pre-

disponiamo il nuovo Natale ed anche una nuova stagione tea-

trale, sperando che si possa impinguare quella somma del 

Bilancio di cui poi magari parleremo in altro momento. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Ha concluso? 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Grazie Assessore. Certo che c’è da dire una cosa, avete fatto 

tante cose, ma in verità la città è scontenta, o non sono 

state pubblicizzate bene. Perché probabilmente alcune di 

quelle cose che lei ha, giustamente, ricordato e reso noto, 

la città comunque per certi aspetti lamenta che le attività 

culturali sono state, secondo me… non secondo me, è sotto 

gli occhi di tutti, tutti si lamentano, quindi qualche cosa 

che non ha funzionato c’è stato o la comunicazione o che non 

sono state di grande attrattiva. Non voglio polemizzare per-

ché poi ognuno poi… si poteva fare qualche cosa di più. 

Faccio intervenire la collega Ingrassia è poi è iscritta a 

parlare la collega Licari. 

 

CONSIGLIERA INGRASSIA 

Grazie, Presidente. Tutti i presenti e gli Assessori. Io non 

ripeterò quello che ho già detto ma dal momento che lei ha 

relazionato mi piace evidenziare che comunque io mai e poi 

mai ho detto che non ce ne sono cose interessanti che si 

fanno. Quello che ho sempre lamentato il fatto che non c’è 

una regia, che non c’è una pianificazione, che c’è uno 

sguardo lungo relativamente ad un programma culturale. Que-

sto lo dimostra il fatto che quest’anno nel Capitolo Cultura 

c’è zero. Quindi, mi viene spontanea una domanda: non solo 

qual è l’attenzione per la cultura, ma soprattutto quello 

che lei pensa di fare, cioè qual è la strategia. Perché 
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sciocchi e stupidi non lo siete affatto e quindi qual è la 

strategia per portare avanti questo genere di attività che 

oggi lei propone. Non penso che tutto sia frutto di inter-

venti gratuiti. Molti saranno così, ma sappiamo perfetta-

mente, perché l’anno scorso come Commissione avevo program-

mato tre giornate al Decumano, quando il dottore Biondo è 

stato presente in Commissione, quando si è proposto su ini-

ziativa del collega Arturo l’apertura del Decumano Massimo 

ed in piena estate ho avuto, insieme al Vice Presidente e 

qualche altro componente della Commissione, lei lo sa bene 

perché ci siamo sentite, l’impossibilità di poter realizzare 

nonostante i soggetti erano venuti a dare la disponibilità 

gratuitamente, ma ci sono posti… L’Assessore al Bilancio non 

ha bisogno di suggerire, perché può rispondere serenamente 

poi, giusto? Può rispondere poi serenamente, anche perché è 

a lei che le domande io le… perché l’onestà intellettuale 

della Professoressa Clara io non la dimentico, quindi non 

capisco perché si affanna al momento. Fra l’altro è lei che 

mi ha detto in Commissione Bilancio… Sì, terribile sono, ah, 

incredibile va bene, già è meglio di terribile, ma non ci 

sono problemi. Il Vice Sindaco ha detto che nel Capitolo 

Cultura c’è zero, vorremmo capire. Tra l’altro io ieri ho 

detto chiaramente che non mi azzardo a fare nessun emenda-

mento perché qualsiasi emendamento che io faccio, comunque 

di fatto sarà sempre poca la somma, io ci posso mettere 

10.000,00 euro, ce ne sono possono mettere 50.000,00, ce ne 

possono mettere 100.000,00 quindi sono sempre insoddisfatti 

ed insoddisfatti saranno i cittadini che si aspettano una… 

volevo capire qual è la strategia. Poi la domanda che avevo 

già fatto ieri, ma giustamente aspettavo la relazione, non 

sono stati calati gli emendamenti. Quello relativamente a 

Moni Ovadia non era una mozione Assessore, era uno degli 

emendamenti, uno dei tanti preparata da un Gruppo ed abbiamo 

notato che non sono stati assolutamente calati nel D.U.P.. 

Infatti ieri mi chiedevo: sarebbe stato indispensabile la 

presenza del Sindaco, ora intervengo anche per mozione d’Or-

dine, come dobbiamo procedere noi. Perché io ho bisogno di 

sapere, è inutile che facciamo o che faccio emendamenti se 

qua ci sono quelli dell’anno scorso, se volete li leggo, non 

tutti, magari qualcuno, quello dove si parla che a cura 

dell’Assessore al Ramo sarà realizzato che cartellone delle 

attività culturali di concerto e sentita la II° Commissione 

Consiliare, sentita… la Consulta Giovanile, gli Operatori 

del Settore Artistico e Culturale della Città di Marsala, 

proprio per l’idea di creare… no, non l’avete fatto perché 

la Commissione è stata sentita, ma non certamente per pro-

grammare. La Consulta Giovanile non è stata neanche isti-

tuita, forse avete sentito gli Operatori del Settore Arti-

stico e Culturale. Poi ci sono altri elementi che neanche 

Leggo. Politiche Giovanili si propone l’Amministrazione Cul-

turale si propone di avviare e rendere operativa la  Consulta 

Giovanile, va beh, ripeto sempre le stesse cose, quale stru-

mento di partecipazione democratica dei giovani alla vita 
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amministrativa, politica e sociale della Città. Non c’è nean-

che la Consulta Giovanile. Sensibilizzare i giovani sui di-

sagi, va beh e via di seguito. Lei parla di contenitori, ma 

questi contenitori spesso , anzi sono vuoti. Qua si trattava 

di fare un programma di ampio respiro che rendesse i prota-

gonisti i soggetti attivi e non solamente occasionali per 

l’evento, ma di concerto, perché lei me l’ha detto tante 

volte, per questo possa sembrare incredibile a qualcuno il 

mio intervento, ripeto la sua onestà intellettuale, queste 

cose ce le siamo dette ed abbiamo condiviso che ci sono delle 

problematiche sarebbe dovute essere superate e quindi d’in-

credibile non c’è assolutamente niente in quello che sto 

dicendo. Incredibile è che si fanno emendamenti che vengono 

votati dal Consiglio Comunale e che questi non vengono calati 

nel D.U.P.. Incredibile è che la Commissione  si riunisce 

d’urgenza e dopo tre sedute, sentiti i Dirigenti, il Diret-

tore di Marsala Schola, sentito il Dirigente dottore Angi-

leri, ad oggi ed io per questo ora intervengo per mozione 

d’ordine, perché desidero sapere l’emendamento che la Com-

missione vuole fare relativamente ai Servizi che Marsala 

Schola rischia di non poter erogare giaà dai primi di set-

tembre, questo emendamento io quando lo devo fare. Domani 

c’è la scadenza per la presentazione degli emendamenti ed 

io, invito ora perché almeno rimane traccia, perché poi i 

miei colleghi della Commissione possono dire: “Ma tu fai? Ma 

tu che hai fatto”. Quindi io desidero sapere da dove devo 

prendere questa somma per emendare e quando l’Ufficio mi 

darà una risposta. Perché parliamoci chiaramente a me non 

interessa fare un emendamento, prendere una somma da un ca-

pitolo qualsiasi per poi avere pareri negativi o per fare 

l’azione politica, come diceva giustamente il collega Nuccio 

ci strappiamo le vesti per due piazze e due strade e poi di 

fatto cultura zero e Marsala Schola rischia di non poter 

iniziare i servizi. Quindi se io devo fare l’emendamento, 

l’emendamento va fatto con coscienza e con criterio, come ho 

sempre fatto fra l’altro. Se non lo devo fare, allora o la 

Presidenza mi dice che io posso fino a martedì prossimo 

quando ci sarà il prossimo Consiglio presentare un emenda-

mento a seguito delle risposte, perché vorrei capire come mi 

devo muovere e che cosa devo fare, perché la Relazione della 

Direttrice di Marsala Schola è stata chiara, la volontà della 

Commissione è altrettanto chiara, io devo sapere quest’emen-

damento dal punto di vista tecnico questi soldi dove li devo 

andare a prendere. Grazie Presidente. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Collega Ingrassia per quanto riguarda l’emendamento, pur-

troppo il termine è domani alle 16:00, anche perché il Con-

siglio Comunale è già convocato per il giorno 25, ci sono i 

tempi tecnici per i Revisori dei Conti, purtroppo… Prego. 

 

VICE SINDACO LICARI 

Sull’aspetto tecnico, perché poi l’Assessore risponderà su 

tutto il resto. Il D.U.P., il Documento di Programmazione è 
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la Strategia, quindi se lei deve non ha bisogno di mettere 

i fonti di finanziamento, lei deve mettere quello che… 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

La volontà. 

 

VICE SINDACO LICARI 

La volontà, le scelte strategiche. 

 

CONSIGLIERA INGRASSIA 

La volontà tutta c’è. 

 

VICE SINDACO LICARI 

Perfetto, allora lei metta , se ha da emendare lo emenda. Il 

Bilancio a cui lei faceva riferimento sono stato sicuramente 

poco chiaro io perché lei ancora lo ripete e quindi è oppor-

tuno che lo ripeta ancora. Il Bilancio che abbiamo presentato 

velocemente aveva uno spirito, quello di far evitare l’Eser-

cizio Provvisorio ed abbiamo ribaltato il 2019, della Pro-

grammazione 2018, perché poi il Bilancio lo presentavamo a 

giugno in sede di Riequilibrio, quello è il vero Bilancio. 

Purtroppo il Consiglio fa altre scelte, non entro nel merito, 

quindi l’emendamento, l’impinguamento di quel Capitolo che 

era relativo alla cultura rispetto alla posizione strategica 

viene fatto ora. Siccome già a giugno siamo, anziché farlo 

sotto forma di Riequilibrio di Bilancio, lo faremo ad emen-

damento tecnico a quel Bilancio. Perché il Bilancio abbiamo 

detto era per farlo velocemente approvare, dare la possibi-

lità di poter avere le variazioni contrattuali ai nostri 

contrattisti ed a evitare l’Esercizio Provvisorio. Quindi 

non solo questo capitolo, ci sono anche altri Capitoli che 

hanno bisogno di essere impinguati, quindi lo faremo con 

l’emendamento che presenteremo in sede di…, appena si discute 

del Bilancio. Lei nella discussione del Bilancio avrà oltre 

alla bozza del Bilancio anche quello che dovrà essere il 

Riequilibrio che lo faremo in sede di discussione del Bilan-

cio s 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

È normai che se è previsto nel D.U.P. non lo possiamo inse-

rire nel Bilancio. Assessore facciamo intervenire la collega 

Licari. 

 

CONSIGLIERA INGRASSIA 

Quindi, mi sembra di capire che l’Amministrazione presen-

terà, in fase di Bilancio, quindi immediatamente dopo il 

D.U.P. un emendamento tecnico. Benissimo. Quindi, questo si-

gnifica che la Commissione non prepara un emendamento. Que-

sta è la risposta che lei mi sta dando, perché se io chiedo 

da tre giorni, mi poteva essere detto prima, quando qua in 

questo Consiglio Comunale si è detto che io con urgenza 

dovevo convocare la Commissione. Quindi non è la stessa ri-

sposta che mi ha dato il Dottore Angileri. Io la risposta la 

gradisco dal Dottore Angileri, perché ci sono i verbali che 
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parlano, che non ha da dove prendere le somme. O mi dite 

chiaramente “La Commissione si metta da parte e l’emendamento 

lo fa l’Amministrazione”, oppure… (intervento fuori micro-

fono)… benissimo, invito il dottore  Angileri a dirmi, a 

dire alla Commissione da dove potere prendere le somme per 

favore l’emendamento. Grazie. 

 

DIRIGENTE – DOTTOR ANGILERI 

Forse. Non mi sono spiegato bene in Commissione, nel senso 

che stiamo facendo una ricognizione dell’intero Bilancio, 

chiamando tutti i Dirigenti di Settore, perché non ci sono 

entrate, diciamo, che dipendono dal mio Settore, ovvero mag-

giore entrare sui tributi perché quelle entrate, comunque, 

comportano anche la rivisitazione del Fondo Crediti di Dub-

bia Esigibilità e quindi se andiamo a recuperare 500, 250 

sono di fondo crediti di dubbia esigibilità. Quindi, che 

cosa si sta facendo, si sta cercando di capire, intanto 

settore per settore quelle che sono le esigenze obbligatorie 

e poi aspetto in particolare dai Servizi Sociali la rivisi-

tazione della spesa in funzione di scelte che sono state 

fatte durante l’anno. Alla luce di questo e di un altro 

tassello fondamentale, come ho detto in Commissione abbiamo 

ricevuto 314.000,00 euro per… soldi destinati ai Servizi per 

l’Infanzia 0 – 6 anni dalla Regione Siciliana che provengono 

dal Ministero. Sembrerebbe che ancora le Linee Guida non 

siano state, diciamo, diramate nonostante le somme siano 

state già accreditate al Comune di Marsala. Quindi, stiamo 

vedendo assieme alla dottoressa Cesola ce c’è la possibilità 

di impiegare queste somme e come impiegarle per i servizi 

all’Infanzia, che sono proprio quelli per cui ci sono dif-

ficoltà nel garantire i servizi. Se queste somme sono spen-

dibili, sono sicuramente che  spendibili per il 2019. Fra 

l’altro le stesse somme, se non di più, perché sono stati 

accreditati 242.000,00 euro nel 2018, sono state accreditate 

314.000,00 euro per il 2019 e siccome lo stanziamento e la 

copertura è il triennale, ci saranno almeno tanto quanto nel 

2020. Allora, appena vengono fuori questi, che dovrebbero 

venire fuori il più presto possibile perché è assurdo che 

l’anno scorso sono state accreditate le somme credo nel mese 

di maggio e nel mese di giugno e già nel mese di marzo 

c’erano le Line di Guida. Quindi, c’è da vedere se queste 

Linee Guida, già quelle  diramate nel 2018 sono confermate, 

queste somme sono già destinabili. Marsala Schola sa a che 

cosa destinarli. Quindi, quelle che sono esigenze che sem-

brerebbero… che con le somme già previste in Bilancio non 

vengono garantiti i servizi, ma già con 314.000,00 sul 2019, 

solo da ottobre a dicembre andiamo a coprire il… quasi l’in-

tero fabbisogno e l’intera differenza che è stata chiesta ed 

andiamo a metterle poi sul 2020 e quindi garantiremo i Ser-

vizi, diciamo, quasi interamente sia per il 2019 che per il 

2020 e questo è lo stato dell’arte e quello che attendiamo 

da un momento all’altro. Speriamo che nel giro di, non dico 

questo fine settimana, ma i primi della prossima settimana 

abbiamo già le indicazioni e le linee guida e quindi siamo 
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apposto. Un’altra cosa, volevo puntualizzare. Il D.U.P. pre-

vede per Marsala Schola tutti gli interventi e quindi a 

livello programmatorio non c’è niente da emendare, c’è da 

emendare in Bilancio come è stato fatto l’anno scorso per 

garantire i servizi. L’anno scorso sono stati emessi qualche 

cosa come 70.000,00/80.000,00 euro, perché l’anno scorso 

siamo partiti lo stesso con uno stanziamento di… rispetto a 

quest’anno forse di circa 100.000,00 euro di differenza, 

però quest’anno diciamo che ci sono più somme, anche in 

funzione di queste assegnazioni e di altre che sono arrivate 

nel corso dell’anno. Potremmo, diciamo, con le risorse che 

già abbiamo non andare alla ricerca di essere risorse a 

garantire i servizi. Per la cultura stiamo vedendo. 

 

CONSIGLIERA INGRASSIA 

Voglio chiarire che comunque l’emendamento non importa se lo 

fa la Commissione, è per chiarezza per quanto riguarda tutti 

i componenti della Commissione, perché è chiaro che un emen-

damento tecnico in questo senso io lo voto. È chiaro? Questo 

sa dell’incredibile per qualcuno, ma è così, lo voglio dire 

subito a scanso di equivoci. Qua non si tratta qualcuno 

pensa, perché a me stellette non mi interessano, perché sennò 

facevo il militare se mi devo mettere le stellette… (sovrap-

posizioni di voci)… Tengo a precisare semplicemente che, 

perché i servizi vanno erogati. Abbiamo parlato in Commis-

sione proprio di priorità. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Comunque ci aspettiamo un emendamento da parte dell’Ammini-

strazione per quanto riguarda di Riequilibrare il Bilancio. 

Fra l’altro ci dovrebbero essere dei risparmi dovuti anche 

ai mutui che sono stati ridotti, quindi dovremmo avere una 

parte di rata… 

 

DIRIGENTE – DOTTOR ANGILERI 

Un altro anno. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Un altro anno, non quest’anno. 

 

DIRIGENTE – DOTTOR ANGILERI 

Quest’anno ci sarà qualche piccolo risparmio dovuto al fatto 

che abbiamo chiesto, visto che non possiamo applicare e non 

possiamo devolvere i mutui, è assurdo che lasciamo l’econo-

mica dei mutui alla Cassa Depositi e Prestiti, perché gli 

interessi che una volta erano intorno al 2% ora si sono 

ridotti nello spazio di pochi decimali. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Va bene. 
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DIRIGENTE – DOTTOR ANGICERI 

Nel 2020 se garantiamo 314.000,00 euro più 83.000,00 euro di 

risparmio di mutui già siamo a 400.000,00 euro per Marsala 

Schola, scusatemi se è poco. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Volevo rispondere alla Consigliera. L’emendamento, io ho 

quest’idea, noi abbiamo accolto il vostro emendamento ed in 

parte, non so cos’altro prevedeva, ma la vostra richiesta di 

non prorogare la nomina, diciamo, di Moni Ovadia come Diret-

tore Artistico, mi pare che sia stata accolta. La richiesta 

di avere più contatti con tutti gli operatori culturali della 

città lo stiamo mettendo in campo, tant’è che ci stanno 

proponendo e stiamo creando una rete di collaborazione con 

molti di loro, quindi credo che in parte, poi io sono venuta, 

magari alcuni mesi fa, forse all’inizio dell’anno, in questi 

ultimi mesi no, ci siamo incontrati, credo che in parte 

abbiamo cercato di assecondare il vostro emendamento. Questo 

solo volevo dire. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Collega Licari. 

 

CONSIGLIERA LICARI 

Grazie Presidente. Assessori e Dirigente, colleghi che sono 

rimasti in sala, siamo quattro. Peccato che poi quando si 

fanno i comunicati non viene mai specificato chi rimane fino 

alla fine. Non facciamo di queste richieste. Volevo ricor-

darle Assessore, che le aveva fatto pure una domanda la 

collega Ingrassia in merito a quell’evento, a quelle tre 

giornate che avevano organizzato e che poi non hanno potuto 

organizzare da quello che ho capito. Aveva richiesto la col-

lega Ingrassia che con la Commissione avevano organizzato 

tre giornate e poi non sono state, diciamo, realizzate. Credo 

così ha, senza conoscere bene tutte le vicende, ho parteci-

pato forse pure delegate ad una Commissione di quelle che 

fosse stato magari, perché non c’era il Bilancio approvato 

e quindi non si potevano anticipare le somme, magari poi lo 

dirà lei, se lo vuole ribadire con più precisione. Poi vorrei 

precisare una cosa, collega Ingrassia, io ho detto che è 

incredibile solamente non per il suo intervento, ci manche-

rebbe, me ne guarderei bene, però che richiamasse i due 

Assessori che si consultano e si confrontino su argomento, 

solo per questo. Null’altro, ognuno poi fa i suoi interventi 

e sono tutti rispettabili, ci mancherebbe altro. Io volevo 

fare, invece, un appunto su quanto lei ha detto sul Settore 

Sociale, che appunto è un settore delicatissimo, che com-

prende davvero un grande spazio ed un gran lavoro dietro e 

questo lo riconosciamo. Spesso purtroppo le cose non vengono, 

appunto, messe a conoscenza come si dovrebbe. Io di questo 

vi ho sempre rimproverati, diciamo, su tutti i Settori, ma 

sul Sociale veramente si sa poco ed invece si fa tanto, ne 

sono a conoscenza, perché comunque ascoltiamo un po’ tutti, 

noi siamo tutti Consiglieri ed un po’ siamo sempre tirati 
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per la giacca da gente bisognosa, chi per il suo lavoro, chi 

proprio per il ruolo istituzionale che rivestiamo. Quindi, 

magari io già gliel’avevo detto qualche mese fa, fatela ogni 

tanto una Conferenza Stampa dove elencate le cose che si 

vanno. C’è un lavoro immenso. È stato, addirittura, rivisto, 

rivisitato tutto il settore per quanto riguarda il personale 

e questa è una cosa importantissima. Lei l’ha dimenticato, 

glielo ricordo io, ditelo alla città che avete cambiato anche 

le funzioni strumentali, le posizioni organizzative, che c’è 

stato un po’ una rivoluzione in questo settore anche da 

criticità, giustamente, segnalate dai vari Consiglieri e da 

varie situazioni che poi si sono create e sono venute un po’ 

fuori nel corso di questi quattro anni. Questa è una cosa 

importante che dovete fare, comunicare il più possibile. Io 

credo che con la Commissione Sociale poi abbiamo mantenuto, 

comunque, le relazioni, quando abbiamo la interpelliamo in 

audizione e fra l’altro anche per il Piano di Zona l’aspet-

tiamo lunedì. Una cosa che ho visto che c’è stata qualche 

critica è sul Piano di Zona da parte di volontari che si 

occupano anche di vari settori, però appunto la risposta è 

stata data anche con qualche… è importante che sia, perché 

altrimenti siete attaccati da tutti i lati, ma poi magari 

non date le dovute risposte che servono per chiarire alcuni 

aspetti, perché sulla povertà sono arrivate risorse, magari 

anche dal Governo centrale. C’è il Reddito di Cittadinanza, 

c’è il ERI, c’è stato, per cui magari le linee guida della 

Regione sono state indirizzate più ad altre tematiche, ad 

altre criticità come la disabilità ed altre cose che chi ha 

seguito un pochino meglio da vicino ha avuto modo di studiare 

un po’ le linee guida e credo che sia una cosa che si possa 

comprendere. Mi dispiace che i colleghi che richiedevano la 

sua presenza poi sono andati via prima di ascoltare la sua 

relazione  quindi questo è purtroppo una cosa che ritengo 

poco rispettosa in questo momento, però ci saranno altre 

occasioni, durante la Seduta di Commissione in cui lei è 

stata convocata. Sul discorso invece nelle attività cultu-

rali dico che manca quell’evento, però quello rientra più 

sullo spettacolo, diciamo l’Ente che tutti ci chiedono è 

quello di artista, di un cantante importante, però, credo 

che non sia soltanto questo, perché tutti reclamano l’arti-

sta che viene in un giorno, poi alla fine. Sì, ci può stare 

e ci dev’essere, perché è importante che ci sia quest’anno 

nella stagione primaverile c’è stato un concerto, ma credo 

che io sia una programmazione, diciamo… diciamo più che altro 

quello che manca, perché ci sono diverse cose già in can-

tiere. Ho visto che il Movimento Artistico Culturale si è 

organizzato, ha presentato una bella rassegna, fatti in lo-

calità importanti che promuovono il nostro territorio. Ci 

sarà la Summer School, il Festival del Tramonto che è alla 

quarta edizione. Purtroppo molti… magari c’è qualche Consi-

gliere che non ne è a conoscenza, però si lavora anche tanto 

per questo e comunque l’Amministrazione dà il supporto a chi 

propone. Abbiamo lamentato tanto la mancata collaborazione 

due anni fa con gli Artisti Marsalesi, con i professionisti. 
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Adesso c’è, credo che da quel richiamo, tra virgolette, poi 

c’è stata un’apertura ed un coinvolgimento di questi arti-

sti. Credo che io ci parlo, parlo un po’ con tutti e credo 

che la collaborazione non sia mancata. Forse quello che manca 

e su cui iu vorrei puntare e su cui vorrei dare qualche 

indirizzo magari anche nel Documento di Programmazione è 

quello della promozione. Cioè, gli eventi ce si sono , può 

venire pure Bono, però se poi non vengono pubblicizzati in 

maniera dovuta la gente che può venire a soggiornare due 

giorni anche per un Concerto, per una rassegna che si fa al 

Tramonto, se questi eventi non vengono pubblicizzati a do-

vere il turista magari non arriva, arriva per altro, per 

farsi la visita a Marsala, vedere la Nave Punica e tutto 

quello che c’è, però per l’evento magari si può fermare 

qualche altro giorno in più e perché si vuole fare… vedere 

la Scurata o qualsiasi altro evento proposto all’interno dei 

nostri bellissimi ed unici posti. Quindi probabilmente pre-

senterò, magari  insieme ad altri, chi vorrà condividerlo un 

emendamento sulla promozione turistica. L’anno scorso 

l’avevo presentato. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Entro domani alle ore 16.00 mi raccomando. 

 

CONSIGLIERA LICARI 

Entro domani alle 16:00 perché già avevo preso quest’appunto, 

se riesco sennò mi auguro che poi sia fatto lo stesso, magari 

con qualche video. L’anno scorso l’avevo presentato e poi 

l’Aula non l’ha condiviso e poi non è stato approvato. Un’al-

tra cosa io vorrei che si puntasse sul Sociale, prima che lo 

dimentico, anche sui Centri Sociali nelle periferie, magari 

utilizzando anche qualche locale che è chiuso, che sarà de-

teriorato con gli anni o sarà vandalizzato, perché sappiamo 

che fine fanno i locali pubblici se non vengono interamente 

utilizzati o da Associazioni o dal Comune per dare dei ser-

vizi. Quindi se c’è la possibilità di… puntando anche sul 

successo che ha avuto il Centro Sociale di Sappusi, che è 

diventato veramente un riferimento per quel posto. Questa è 

la salvezza, veramente un presidio di legalità dove lei 

stessa fra l’altro sa bene, perché partecipa spesso agli 

Incontri che si fanno, agli eventi, quelle associazioni hanno 

salvato davvero tanti ragazzi dalla strada, perché operano 

in maniera davvero gratuita donando il loro tempo a ragazzini 

che vanno in quel centro proprio per trovare una persona di 

riferimento, perché magari non stanno neanche tanto bene a 

casa o a casa non trovano nessuno. Ci sono delle figure, 

credetemi io conosco la realtà, che sono diventati veri ri-

ferimenti, voglio citare Salvatore Inguì, che lei conosce 

bene e conosciamo un po’ tutti, queste sono piccole cose che 

magari non vengono sbandierate o non vengono rese pubbliche 

perché chi fa veramente volontariato, un po’ come chi prega 

non ha bisogno di mostrare rosari o bibbie in pubblico. 

Queste sono le cose che servono anche nelle periferie, quando 

spesso una volta c’erano gli Oratori, adesso vengono un po’ 
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a mancare, anche le Parrocchie hanno difficoltà, diciamo, ad 

economizzare con le offerte che ricevono. Un appello che 

voglio fare all’Amministrazione, aprite qualche centro so-

ciale pure nelle periferie, abbiamo una città territorio che 

ha bisogno di avere una presenza e presidi di legalità e di 

istituzione. Grazie. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Grazie collega Licari. Io vorrei solamente dire alcune cose 

Assessore. Bisogna distinguere le attività culturali anche 

in diversi aspetti. Ci sono attività culturali che servono 

per mantenere viva una città e non sono attività che magari, 

sono, diciamo così, per comparti, ci sono attività che si 

dovrebbero portare avanti e sostenere che sono quelli di… ad 

ampio respiro. Quello che lamentato tutti, al di là del 

concerto, io non ci credo nei concerti, collega Licari, per-

ché è un fatto… un episodio, finisce lì, non sappiamo poi 

spesso i concerti vengono organizzati da società che deci-

dono di far venire qua Bocelli, riempiono lo Stadio, loro 

hanno organizzato un concerto , hanno guadagnato. Il problema 

è che non è che se ne può fare carico l’Amministrazione, 

perché l’Amministrazione non è che lavora come un’impresa, 

eventualmente l’Amministrazione può mettere a disposizione 

lo stadio o il Palazzetto dello sport, qualora il Palazzetto 

diventa agibile. Semmai, invece, quello che lamentiamo 

tutti, quando io politico fa dicevo che si è fatto poco è 

che non si riesce a sfruttare dei momenti particolari o dei 

momenti che sono stagionali nella nostra città. Uno per 

quanto riguarda le manifestazioni garibaldine che non devono 

essere ferme solo a quello interessa l’attività solo per i 

nostri concittadini. È un momento storico d’interesse nazio-

nale ed anche internazionale. Bisognerebbe cercare di orga-

nizzare, pubblicizzare, ecco perché come dice la collega la 

Comunicazione è importante, perché lo sbarco dei Mille non 

dev’essere solo per far arrivare… è giusto che i bambini, le 

scuole partecipano, ma si devono organizzare eventi o si 

devono innescare dei meccanismi che devono lavorare in si-

nergia affinché qua non arriva solo la Scuola di periferia 

o le nostre scuole che abbiamo qua, ma devono venire quanto 

meno della Sicilia, cercare di organizzare un percorso… una 

volta con Sinacori siamo andati dal Sindaco perché avevamo 

proposto il famoso percorso dei Mille, cercando di far ri-

vivere come sbarcò Garibaldi. Sono cose che si possono fare 

a scosto zero, ma se non vengono pubblicizzate non si rivolge 

niente. Noi abbiamo una delle manifestazioni, sono le rap-

presentazioni sacre forse unica al mondo, una delle più an-

tiche, che è la processione del Giovedì Santo, non è possi-

bile che la vengono a vedere solo… che partecipano solo i 

nostri Concittadini. Dovrebbe essere pubblicizzata. È come 

il Festival di Sanremo, ecco perché dico… se servono risorse 

che possano, diciamo così, aiutare a comunicare e pubbliciz-

zare ancora di più quello che di noi, di grande abbiamo nella 

nostra città, soprattutto per questi momenti, bisogna soste-

nerli, altrimenti non riusciamo ad uscire fuori dal nostro 
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raggio d’azione, quello è quello che noi lamentiamo. Perché 

quando a volta la città non si accorge che si fanno delle 

manifestazioni, delle attività è perché sono circoscritte 

solo nel nostro spazio, invece bisogna andare oltre, perché 

dobbiamo uscire da questa situazione. Comunque Assessore noi 

dobbiamo chiudere la seduta anche perché siamo rimasti Io, 

lei, la Collega Licari e la collega Alagna. Vorrei ricordare 

ai colleghi che gli emendamenti devono essere presentati 

entro domani alle ore 16:00 per quelli che sono presenti e 

per quelli che magari ci vedono da casa e che ci rivediamo 

giovedì 25 alle ore 10:30, chiedo scusa a martedì 25 alle 

ore 10:00.   

 

ASSESSORE RUGGERI 

Posso? 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Una piccola replica gliela concedo, assessore. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Risponderò in privato, visto che ormai… I Centri sociali 

nelle periferie in effetti li stiamo facendo, ma li faremo. 

Ad Amabilina c’è il Centro Sociale e lo stiamo facendo. Con 

il nuovo Progetto di Siti Lab possiamo intervenire in altre 

zone. Poi per quanto riguarda la sua proposta è chiaro che 

noi abbiamo pensato ad eventi stabili nel tempo e che abbiamo 

una risonanza. Quando si è pensato alle regate veliche du-

rante le Manifestazioni Garibaldine, le regate veliche porta 

gente da fuori. Purtroppo dobbiamo ammetterlo non siamo bravi 

a comunicarlo in tempo. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Ma bisogna perseverare nelle cose. Altrimenti abbiamo solo 

vanificato quello che di buono si era fatto il primo anno, 

Assessore. 

 

ASSESSORE RUGGERI 

Però devo dire che a Pasqua, per il giovedì santo io ho visto 

tanti turisti, tanti turisti. E poi c’è il Distretto Turi-

stico che vuole valorizzare gli eventi che stanno… Io ho 

avuto contatti con l’Assessore di Trapani, che vogliono va-

lorizzare gli eventi in tutta la Provincia. 

 

PRESIDENTE COPPOLA FLAVIO 

Va bene. Ripeto, domani entro le 16:00 gli emendamenti, mar-

tedì mattina alle 10:00 Consiglio Comunale per votare il 

D.U.P.. La seduta è chiusa. 


